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UNA NUEVA POLÍTICA SOCIAL 

Viendo el tercer debate, pudimos darnos cuenta de dos 
posiciones extremas: la del Estado mínimo y la del 
Estado todopoderoso.

En un lado, el Bronco señala que el asistencialismo debería 
dejar de existir, la burocracia tendría que ser despedida 
y el Estado quedar fuera de cualquier implicación social. 
Mientras que AMLO por su parte -con el slogan oculto de 
“yo soy el pueblo” estudiado por Krauze- propone la máxima 
intervención estatal, donde sólo bastaría extender la mano 
para recibir de papá-gobierno y resolver todos los males 
sociales.

Las implicaciones de estas dos visiones son igualmente 
peligrosas: si seguimos la primera los programas sociales 
dejarán de existir y desde la segunda serían aún más 
ineficientes de lo que son hoy.

En infinidad de ocasiones los políticos y diseñadores de 
políticas públicas sociales parecen distanciarse de la 
ciudadanía, a pesar de pregonar cercanía.

Es muy común que olviden las implicaciones de la idea del 
contrato social: el pueblo- en abstracto- es quien elige a sus 
gobernantes mientras que el ciudadano- en concreto- es el 
usuario de los programas sociales.

Una tercera perspectiva es la que intenta coordinar esfuerzos 
entre actores sociales y económicos para conseguir articular 
programas sociales desde la base misma del compromiso.

Las políticas sociales así entendidas centran sus esfuerzos 
en crear oportunidades para salir de la pobreza de forma 

sostenible, actuando no solamente en el ámbito individual 
sino también en el contexto en que se vive.

Se trata de atacar las causas y no aliviar las consecuencias de 
la pobreza. Meade sabe de eso al proponer programas como 
Avanzar Contigo.

Pero estos esfuerzos deben articularse desde una perspectiva 
estratégica e integral que:

-Fomente la coordinación de las políticas macroeconómicas 
con las sociales y las reformas estructurales;

-Reconozca que las fallas del mercado deben ser atacadas 
construyendo nuevas relaciones entre los actores del 
mercado;

-Fomente el empoderamiento de las comunidades 
socialmente excluidas y

-Aumente la eficiencia en el uso de los recursos públicos.

Retomando el contrato social: el Estado es una pirámide de 
jerarquía invertida, donde en realidad los mandatarios son 
los ciudadanos y los gobernantes los primeros servidores. A 
mayor distancia entre la autoridad y el ciudadano es mayor la 
posibilidad de fracaso en cualquier programa social.

Así, el gran reto es, desde la definición del problema, obligar 
a las autoridades a ponerse siempre en los zapatos del 
ciudadano, sin perder de vista los objetivos racionales de la 
acción pública.

Opinión   

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG
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“La experiencia que me ha dado el haber 
gobernado una de las ciudades más 
importantes del país nos dice que los cambios 

que necesitamos sí son posibles”, expone 
Mauricio Vila Dosal, candidato a gobernador por 
la alianza PAN-Movimiento Ciudadano. 

A lo largo de su campaña, el ex alcalde de 
Mérida ha denunciado la posposición de causas 
ciudadanas, la pobreza y la desigualdad, por lo 
que la necesidad de un cambio se ha convertido 
en un imperativo.

Candidato a gobernador 
Mauricio Vila, la nueva visión

de un Yucatán diferente

“Vamos a ahorrar más de 
mil millones de pesos cada 

año acabando con los gastos 
innecesarios y los lujos de los 

funcionarios públicos. Ese dinero 
se utilizará para ayudar a la 
gente que más lo necesita”. 



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

8

Especial

Ahora, en la recta final de la campaña 
electoral el candidato del blanquiazul 
y movimiento naranja concluye 
que: El rezago de políticas públicas 
que garanticen un mejor acceso a 
la educación, a la salud, a la mejora 
salarial y a la igualdad de género 
ha hecho que la sociedad exija un 
gobierno capaz de asegurar estas 
condiciones.

Yucatán enfrenta una difícil 
situación actual. Según los datos 
recopilados por el observatorio 
económico “México, ¿Cómo Vamos?”, 
nuestro estado mantiene números 
preocupantes respecto a temas de 
bienestar social.

Ocupamos el lugar 20 respecto al PIB 
per cápita; el 26, en rezago educativo; 
el 15, en carencia por acceso a 
servicios de salud y el 27, en acceso 
a servicios básicos, calidad y espacios 
de vivienda.

Es cierto, la tasa de desocupación es 
del 1.7 por ciento, pero ocupamos el 
lugar 31 respecto a la brecha laboral; 
el 29, en desigualdad en ingresos 
laborales y existe el 58.5 por ciento 
de informalidad laboral. 

La realidad es que los yucatecos tienen 
empleo, pero están mal pagados o en 
la informalidad. Lamentablemente 
esto significa que las familias no 
cuentan con los ingresos suficientes 
para tener una vida de calidad o que 
no gozan de prestaciones sociales 
legítimas como seguridad social, 
jubilación y vacaciones. Es decir, viven 
para trabajar y no trabajan para vivir.

Las mujeres siguen sufriendo 
violencia. El Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI) ha 
revelado que Yucatán se encuentra 
entre los primeros 10 lugares a nivel 
nacional donde prevalece la violencia 
económica y patrimonial hacia las 
mujeres. Dos de cada tres mujeres ha 
asegurado ser víctima de violencia. 
Los efectos de esta grave situación 
vulneran su seguridad, sus vidas.

El campo yucateco no se escapa al 
rezago. Los productores no tienen 
acceso a esquemas que les garanticen 
mejorar las condiciones de su labor. 
Sin embargo, el horizonte se 
vislumbra mucho más certero, rumbo 
a una transformación política liderada 
por alguien que tiene la capacidad y el 
proyecto para lograrlo. 

Mauricio Vila Dosal representa 
esta nueva visión. A lo largo de sus 
gestiones como funcionario público 
ha demostrado tener todas las 
cualidades para generar este cambio 
tan necesario, asegura el candidato. 

Como diputado local por el IV Distrito 
y como alcalde de Mérida, el abogado 
de 38 años demostró una faceta 
diferente a la que tienen los políticos 
tradicionales. Se ha mostrado 
cercano a la gente, pendiente de sus 
necesidades y con propuestas que 
buscan asegurar el bienestar de los 
yucatecos. Ahora contiende para 
gobernador del estado. ¿Su principal 
intención? Extender a todo Yucatán 
los beneficios de un gobierno al 
servicio de la sociedad.

Los resultados de su trabajo 
como funcionario público se han 
traducido en mejoras significativas 
para la capital yucateca. Mayor 
infraestructura; respaldo a 
emprendedores; apoyos a mujeres; 
renovación de espacios públicos; 
acercamiento a la cultura; becas para 
estudiantes y un notable impulso al 
turismo. 

Como diputado local por el IV Distrito y como alcalde de Mérida, el abogado de 
38 años se ha mostrado cercano a la gente, pendiente de sus necesidades y 

con propuestas que buscan asegurar el bienestar de los yucatecos. 
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El cambio económico en la capital 
yucateca es ahora una realidad. En su 
gestión como presidente municipal 
se aumentó en un 82 por ciento el 
monto de créditos Micromer; se 
creó el primer Centro Municipal de 
Emprendedores del país, donde se 
capacita y asesora a emprendedores y 
se impulsaron proyectos de Fomento 
Productivo.

Respecto a la educación, Vila Dosal 
cuadruplicó el número de becas, 
pasando de pasando de 2,700 a 13 mil. 
Se otorgaron apoyos para transporte 
a jóvenes estudiantes universitarios; 
se construyó infraestructura 
educativa; se realizaron actividades 
para que los universitarios realicen 
su servicio social y sus prácticas 
profesionales. El candidato a la 
gubernatura sabe que la educación 
tiene un papel coyuntural en la 
construcción de una mejor sociedad.

Pero el cambio no llegó de 
improvisto. Ha sido una estrategia 
cuidadosamente estudiada, basada 
en una impecable administración, 
responsabilidad y la participación 
de la sociedad civil. Aspectos 
indispensables para alcanzar los 
cambios necesarios en un gobierno.

Vila Dosal sabe que un gobierno 
que dota de lujos a sus funcionarios 
públicos y realiza gastos innecesarios 
difícilmente podría brindar estos 
beneficios, por tanto ha planteado 
una nueva estructura de gobierno 
que conjugue la austeridad, la 
transparencia y la rendición de 
cuentas. Sus experiencias como 
empresario y como funcionario 
público le han dado una perspectiva 
diferente del cambio. 

Entre las propuestas que ha planteado 
se encuentra la de fortalecer el 
acceso a la salud. Bien dicen que es el 
regalo más grande y por eso hay que 
cuidarla. Sin embargo, actualmente 
los yucatecos no encuentran doctores 
disponibles las 24 horas los 365 días 
del año; las medicinas escasean y 
las mujeres embarazadas no tienen 
acceso a controles que aseguren su 
bienestar y el de sus hijos. 

Por tanto, Vila Dosal propone 
aumentar la equidad de acceso a la 
salud para hacerle frente a la pobreza  
y fomentar el desarrollo. Una de 
sus estrategias es la Chequera de la 
Salud, que constituye una garantía 

para poder acceder a la atención 
médica no sólo en el día, sino también 
en las noches y los fines de semana; 
la ampliación del programa “Médico a 
Domicilio”; traslados para pacientes 
graves desde cualquier punto de 
Yucatán y seguimiento médico a 
embarazadas. 

Otro de los bastiones en las 
propuestas de Vila Dosal está el de 
garantizar la seguridad en el estado. 
El robo a casa habitación es uno de 
los delitos que más lastiman a la 
economía de los yucatecos. Como 
presidente municipal logró grandes 
avances para fortalecer la seguridad 
de Mérida: disminuyó en un 43 por 
ciento el asalto a transeúntes y un 29 
por ciento, a comercios. 

Su propuesta para el Gobierno del 
Estado consiste en dotar de tecnología 
de punta para mejorar filtros de aire, 
mar y tierra; implementar cámaras 
de vigilancia en todas las colonias 
de Mérida y en las entradas y salidas 
de los municipios así como dignificar 
el trabajo de los policías mediante 
capacitación, mejores sueldos y 
becas para sus hijos.

El futuro de Yucatán no espera y para 
poder asegurarlo es necesario tener 
políticas que aseguren la igualdad 
entre todos los yucatecos, pero sobre 
todo para las mujeres. 

Vila Dosal ha propuesto diferentes 
estrategias para que vivan una vida 
libre de violencia y puedan tener más 
oportunidades para desarrollarse. 
Becas para que emprendan negocios 
desde sus hogares y para que 
concluyan sus estudios; capacitación 
en el aprendizaje de oficias, pero sobre 
todo, la ampliación de la Línea Rosa a 
todo el estado, cuya implementación 
en la capital yucateca resultó exitosa 
para solicitar la intervención en 
casos de emergencia y orientación 
especializada de psicólogos, 
trabajadores sociales y abogados.

De igual forma, el candidato a la 
gubernatura de Yucatán por el 
PAN y Movimiento Ciudadano ha 
refrendado su compromiso para 
mejorar las condiciones económicas 
del estado a través del fomento el 
emprendimiento, apoyos al comercio 
y la producción local y la atracción de 
inversión. 

Más becas, mejores apoyos para 
el campo, uso de energías limpias, 
programas de educación ambiental. 
Todo esto compone el proyecto 
integral de cambio de Vila Dosal, 
atinadamente formulado para otorgar 
un mejor panorama a las familias 
yucatecas y asegurar el futuro de las 
nuevas generaciones.
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Vida Gómez Herrera, del PRI 
va por el II Distrito local 

La candidata del PRI a la diputación por el segundo distrito 
de Mérida, Vida Gómez Herrera, no obstante su juventud –
cuenta con 30 años de edad-, ha transitado por diferentes 

encargos en la función pública, mismos que le han permitido 
conocer de cerca necesidades y formas de hacer que las cosas 
ocurran.

En entrevista con La Revista Peninsular,  la aspirante a ocupar 
una curul en el Congreso estatal comenta, entre otras cosas 
que el segundo distrito, demarcación por la que contiende en 
este proceso electoral, es el más grande tanto en extensión 
geográfica como en densidad de población.

En ese sentido, señaló que tanto las necesidades como las 
peticiones que hace la gente son de diferente índole toda vez 
que hay colonias que son habitadas por personas mayores y 
otras zonas en las que predominan los fraccionamientos con 
familias jóvenes.

Sin embargo, indicó que hay factores comunes que bien vale 
la pena preservar tales como los valores y tradiciones ya que 
son, en gran parte, responsables del buen rumbo de Yucatán.

Gómez Herrera, aseguró que “Durante mi gestión en el 
Congreso del estado llevaré a cabo una campaña permanente 
de concientización acerca de fomentar y mantener nuestro 
valores y tradiciones”.

Expuso que los valores y tradiciones son en gran parte 
responsables del buen rumbo de Yucatán y que, por ejemplo, 
hablando de seguridad, “lo que aprendimos de nuestros 
padres se refleja en nuestra conducta, ya que somos personas 
tranquilas, que no buscan conflictos”.  

“En principio, los valores que tienen que ver con las más 
sencillas normas de convivencia, como el respeto a los 
adultos mayores y valorar los espacios públicos como bienes 
que son parte de la riqueza de la comunidad, por lo que deben 
cuidarse para que todos los aprovechemos”, indicó.

Por otra parte, comentó que la seguridad es un tema común en 
todo el distrito ya que existen rumbos en donde la cobertura 
policiaca no es tan oportuna y suelen registrarse robos a casa 
habitación.

También expuso que la creación de empleo y apoyo al 
emprendedurismo serán temas principales en su esquema de 
trabajo legislativo de llegar al Congreso.

“En el distrito hay familias jóvenes que requieren de apoyo a 
través de créditos o capacitación para emprender un negocio, 
así como también adultos mayores que aún tienen energía y 
sobretodo, ganas de seguir trabajando”.

Mi propuesta es apoyar a todo ese capital humano de una 
manera real y sencilla desde la máxima tribuna legislativa de 
nuestro estado, concluyó.
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Estos días fueron de debates. 
Primero el estatal en domingo 
y el martes con el presidencial. 

Valladolid fue la sede del encuentro 
de candidatos para la gubernatura 
del Estado de Yucatán. El segundo, 
la candidatura presidencial, tuvo 
escenario el Gran Museo de la Cultura 
Maya en nuestra ciudad, capital de 
Yucatán.

Sobre el primero hay mucho que decir 
y criticar. Especialmente el papel de la 
autoridad electoral que censuró la libre 
expresión de los candidatos. Se entiende 
que se busque la civilidad política y 
respeto y tolerancia como valores 
fundamentales de la democracia. Pero 
un debate sin una confrontación directa 
desde todos los ámbitos y contexto que 
rodea a los candidatos es una pérdida 
de tiempo, esfuerzo y de recursos 
económicos.

La sociedad es altamente volátil en 
sus opiniones y comentarios políticos. 
Una realidad evidente y potenciada por 
las redes sociales. El escrutinio de los 
políticos en el contexto de la molestia 
y el hartazgo social es duro. Por lo cual 
se requiere de políticos que sepan lidiar 
con esta situación y escenarios. Que 
sepan hacerle frente a la crítica por más 
mordaz que ésta sea.

Ahora el IEPAC nos dejó sin el sabor del 
escaneo profundo de los candidatos. 
Hoy ya no hay ni hombría ni sabiduría 
para encarar la dureza del entorno 
social. ¿Cómo pretenden gobernar 
en una sociedad que cada día es más 
participativa y mordaz en la crítica 
política?

Tal parece que al final se buscó proteger 
más al sistema político, a los partidos y a 

los propios candidatos. Al día siguiente, 
como en los anteriores, continuaron con 
sus dichos unos contra otros. Lo mejor 
hubiese sido que las contrastes sean en 
vivo, frente y de cara a la sociedad.

En el formato del tercer debate 
presidencial las cosas cambiaron en 
comparación a los dos anteriores. Se 
mejoró un formato que si permitió una 
confrontación más directa en los temas 
y las posturas de los candidatos.

Aunque tampoco se dieron grandes 
sorpresas. Se esperaba que Meade 
y Anaya se enfrentaran entre ellos y 
apuntaran batería contra el puntero. 
López Obrador, en su primera posición, 
llegó mucho más relajado y con una 
buena lectura del escenario político. 
Por ello no se le percibió rijoso, ni con 
la molestia e incomodidad del primer 
debate. Inclusive se le vio firmeza en sus 
posturas y hasta cierto punto sarcástico 
en la forma de encarar los ataques.

Jaime Rodríguez Calderón, el Bronco, fue 
confrontado más por los moderadores 
que por los candidatos. Se le reconocen 
buenas propuestas y buenas puntadas 
que le dieron un sabor humorístico y 
mordaz al debate. Si le alcanza para 
la victoria, es un tema que es difícil de 
predecir. 

Pero si logra darle una válvula de escape 
ante la podredumbre de una campaña 
más dedicada a la descalificación de 
facto.

Lo que se puede concluir después de 
estos ejercicios democráticos es que 
no llegan a ser significativos para que 
cambien las preferencias electorales. 
Parece que este “arroz ya se coció”.

ENRIQUEciendo 
la noticia

TRAS LOS DEBATES… 
LAS PREFERENCIAS NO CAMBIAN

         Por Enrique Vidales Ripoll    @chanboox
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Línea directa 

Fernando Balmes Pérez, vocal 
ejecutivo de la junta del INE en 
Yucatán, se le presenta de nuevo, 

como asentamos en su momento al 
iniciar las presentes campañas, la 
magnífica oportunidad de brindar sus 
servicios profesionales e imparciales 
a toda la ciudadanía. Se espera, como 
ha hecho en la mayor parte de su 
carrera en esta entidad, desde que 
llegara procedente del vecino estado 
de Campeche; que aplique el fiel 
cumplimiento de los ordenamientos 
electorales en vigor. Que no se deje, 
si se diera el caso, de presionar 
por mensajes o enamoramientos 
externos, según apuntaron los 
agentes de los palacios en la bitácora 
ejecutiva de la presente semana.

Se puso a consideración en el perfil de 
consejero electoral, una larga carrera 
que no valdría la pena exponer 
empañar cuando se encuentra en los 
caminos de una posible salida en los 
tiempos con esa magnitud de realizar 
una labor que no deje dudas sobre la 
decisión ciudadana. Balmes Pérez, 
se le califica por la mayoría de los 
agentes de los palacios como un tipo 
hábil, negociador y conciliador, que ha 
sabido jugar con todas las barandas 
lo que le ha permitido no recibir 
denuncias en su contra y obtener su 
permanencia en esta plaza yucateca.

No se puede ocultar que unió a su 
equipo a gente que se manifestaba 
por diversos medios en contra 
de cuestiones oficialistas o bien 
demostraban tener ciertas influencias 
en sus plumas o declaraciones. Se 
abrió el espacio para integrarlos sin 
infringir alguna norma y pues con 
buenos sueldos tiene aliados a su 
alrededor. Para Don Fernando, puede 
ser una elección más, Sin embargo, 
se espera mucho de su desempeño 
ante las intenciones observadas 
de gentes en el poder que quieren 
demostrar a los que salen, que 
al menos en Yucatán, sí lograron 
buenos resultados y “hacer todo, 
todo lo necesario para ello”. Cuidado, 

expresó nuestra inquieta y siempre 
presente directora de un portal de 
noticias.

Hay en la mayoría de los asistentes a 
la mesa local de análisis la confianza 
en el experimentado consejero 
ejecutivo del INE en la entidad. Y, no 
es que se ponga suave con quienes 
observe que alcancen la mayoría; De 
ninguna manera, simplemente que 
su juego de las normas a plenitud, 
lo hacen poseedor de una figura con 
posible entrega de buenas cuentas 
en esta ocasión que se ha hecho de 
mayor interés y en la que se espera 
gran participación ciudadana. Un 
factor determinante para que sea 
respetado no solo el voto, sino los 
ordenamientos de ley de manera 
pareja y firme, reiteró comunicador 
con mucho conocimiento en las 
paredes del mismo Vaticano.

Así que, como en aquella ocasión, 
de nuevo se le ratifica el voto de 

confianza en el sentir de buena 
parte de los futuros votantes el 
próximo 1 de julio. Las fases de la 
democracia pueden conectar en 
este departamento un punto a favor 
para que se reactive esa necesaria 
confianza ciudadana por todos estos 
temas tan lastimados y en los que, 
de manera espontánea, se desconfía. 
Fernando Balmes Pérez, tiene en sus 
manos un aporte importante para 
mostrar a nivel nacional. Sigamos la 
secuencia de ese voto de confianza 
en la espera certera de que será 
correspondido. 

No hay motivo que haga pensar 
lo contrario. Ha demostrado, su 
profesionalismo y buena voluntad 
para seguir en ese nivel de trabajo, 
sueldo y prestaciones que recibe por 
sus servicios prestados; Habrá gala 
del por qué es merecedor. Veremos. 
Pendientes todos, coincidieron en 
mayoría los agentes delos palacios 
en conocido restaurante del centro 

YUCATÁN, LISTO PARA 
EL VOTO DE CONFIANZA 

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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de la ciudad capital de Mérida, por 
cierto, tan enamorada para ser 
gobernada con especial anhelo. Pero, 
eso, es otra interesante historia 
que va caminando con todas sus 
expectativas y, por cierto, con cambio 
de planes y estrategias, cuando 
menos en los aparecidos ataques de 
uno de los candidatos, que no había 
utilizado esa táctica de guerra, e 
incluso, se había expresado en contra 
de ella. En fin, las señales del jefe 
del equipo se tienen que cumplir, 
sentenció camarógrafo de empresa 
regional.

Joaquín Díaz Mena, candidato de 
MORENA, PES y PT a la gubernatura 
de Yucatán, va recibiendo adhesiones 
más allá de lo que se imaginaron 
y calcularon sus patrocinadores. 
Incluso ya se está volviendo un serio 
rival para las principales fuerzas 
tradicionales en el estado como lo 
son el PAN y el PRI. Con un sentido 
de más contenido de la forma en que 
llegó a esa oportunidad, lo cierto es 
que ha hecho una labor de campaña 
entregada, buen discurso e inclusión 
solidaria. Dicen que tiene a su lado a 
un buen político como lo es Edgardo 
Medina, quien posee esa fuerza de 
consensos y fuerza para poner orden 
cuando se requiere, incluso dentro 
del cuartel general.

El sentido de que solo le quitaría 
votos al PAN ha quedado rebasado, 
en opinión de veterano ex jefe en 
periódico ex conservador y que 
ahora, como otros casos, trabaja 
para las nóminas oficiales; aseguró 
que incluso priistas y perredistas se 
han acercado ante la oportunidad 
con el efecto de Andrés Manuel 
López Obrador poder ir construyendo 
cimientos para castillos a mediano 
plazo. La lógica ante los espacios que 
se podrían obtener es un elemento 
objetivo para esos amantes de las 
cuestiones del servicio público y los 
destellos de las labores partidistas. 
Interesante ver, en los pocos días que 
quedan de campaña hasta donde le 
alcanza para llegar al nativo de San 
Felipe.

También salió al escenario las 
expresiones vertidas por el ex 
Canciller Jorge Castañeda en contra 
del Senador Ernesto Cordero a quien 
llamó empleado de Enrique Peña 
Nieto en programa de televisión 
nacional ante la presencia de Arturo 
Nuño, quien simplemente calló, no 

buscó como dar respuesta y optó 
el ex Secretario de Educación por, 
de alguna manera, dar la razón a 
Castañeda quien defendía a Ricardo 
Anaya. Estos personajes pasan por un 
formato de lucha por subsistir en los 
cuernos del poder público. Ya saben 
que es tener el control en las manos 
y desean tomarlo por seis años más.

Al menos, Arturo Nuño, se le ha 
estado viendo disminuido. Después 

de la época de negociar y calmar la 
tempestad por la reforma educativa y 
pasearse por centros educativos del 
país, difundir su imagen de manera 
constante en maquillaje triunfalista; 
ahora se le observa en una faceta 
caída. Sin fuerza ni sostenimiento en 
sus defensas tanto de su jefe Peña 
Nieto o del candidato José Antonio 
Meade. 

En juicio subjetivo de los agentes de 
los palacios, dicen que pareciera que 
se desgastó mucho en sus funciones 
de gabinete y ahora, en esta nueva 
experiencia de coordinar la campaña 
presidencial, simplemente no hadado 
los resultados esperados. Claro, que, 
como otros casos en las entidades, es 
el encargado del manejo millonario 
de los costos de la campaña y eso, los 
jefes solo pueden dejarlo en manos 
de confianza. Las razones pueden ser 
variadas y, quizá coincidentes en los 
remanentes.

También no deja de ser toda una 
realidad, el desfiguro con que se 
observa en el escenario nacional a 
Ernesto Cordero, Armando Ríos Piter, 
Margarita Zavala, Vicente Fox. Javier 
Lozano Alarcón, Jorge Rodríguez, 
Diego Fernández de Cevallos, Eric 
Villanueva Mukul y, en veremos 
Lorenzo Córdova, éste pendiente, dijo 
reportero de matutino local. No es un 
secreto el desfiguro que se ha vuelto 
el aspecto doctrinario de los partidos 
políticos. Ahora, se consolida la lucha 
de escalar las posiciones claves de 
los Congresos locales, Congreso de 
la Unión y todos los del aparato de 
gobierno municipal y estatal, así como 
el de la Ciudad de México; En donde 
por cierto, hubo otro desfallecido que 
no logró su cometido y se conformó 
con un escaño legislativo y se 
refirieron los agentes de los palacios 
a Miguel Ángel Mancera, a quien 
ya le había alquilado en Mérida un  
predio para su sede de su suspirada 
campaña presidencial, que se quedó 
en el camino, luego de decir de todo, 
amagar y ceder. Características de los 
ejes de la política local y nacional, así 
de simple; Mancera en lo nacional, 
como Celia Rivas en lo local, tendrán, 
posiblemente, otras oportunidades 
por lo que un día soñaron y trabajaron. 
Tiempos, circunstancias y, algo más; 
les perjudicaron, concluyeron, los 
conocedores agentes de los palacios. 
Súper pendientes, porque, es 
inevitable el calentamiento político 
de estos días. Observen, por favor.
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Esta misma semana, el estado 
de Yucatán estuvo en el foco 
de la atención nacional y hasta 

internacional ante la realización del 
Tercer y último debate presidencial que 
–nuevamente- solo evidenció que los 4 
aspirantes están luchando en medio del 
encono llegar y ocupar el máximo poder 
del país y todos ellos, han dejado a un 
lado la propuesta y sobre todo, cómo le 
harán para desarrollar todo lo que andan 
prometiendo.

Esa circunstancia es lo que precisamente 
ha ocasionado a lo largo de los últimos 
años, el desencanto de la gente, de los 
potenciales electores, que observan 
que todos los aspirantes y los partidos 
políticos, siguen comportándose con el 
“más de lo mismo”

Ciertamente la presencia de José Antonio 
Meade Kuribreña, del PRI-PANAL-PVEM, 
de Ricardo Anaya Cortés del PAN-PRD-

Movimiento Ciudadano, de Andrés 
Manuel López Obrador de Morena y del 
independiente, Jorge Rodríguez Calderón, 
alias El Bronco, jalaron los focos de 
atención del panorama nacional y hasta 
internacional en momentos clave y a 15 
días exactamente de las elecciones en el 
país.

Cada quien –con sus huestes- siguió 
señalando su postura triunfalista y 
aunque algunos dan por descontado que 
el aspirante de Morena, López Obrador es 
el más aventajado, la realidad es que la 
elección todavía no se realiza y la gente 
aún no ha salido a votar.

En este escenario –el Museo del Mundo 
Maya- se destacó la cultura y tradición 
de Yucatán pero también quedó claro que 
los 4 aspirantes todavía prefieren seguir 
peleándose públicamente qué decir con 
claridad cómo piensan cambiar  y hacer 
que mejore el país.

Con el dedo 
en la llaga 

MÁS DE LO MISMO
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

El Museo del Mundo Maya fue el escenario del último debate 
entre los candidatos a la Presidencia de la República.
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Incluso la propuesta de Anaya 
Cortés del PAN de bajar el precio de 
la gasolina,  resultó atractiva desde 
el punto de vista electoral, pero en 
realidad no definió de qué manera lo 
haría; Lo mismo en el caso de López 
Obrador, sobre la reforma educativa 
y de Meade Kuribreña sobre la 
pobreza extrema.

Como quiera que sea, el país y 
Yucatán entran a la recta final en 
esta campaña buscando remontar 
distancias y librar la batalla final.

Todavía hay –en el caso específico de 
Yucatán- una franja del 7 por ciento 
de indecisos que podría marcar la 
diferencia a la hora de votar.

Hacia ahí se centrarán en los 
próximos días quienes aspiran 
a elevar sus porcentajes en las 
preferencias electorales.

Esta misma semana llamó la 
atención una encuesta difundida 
por Coparmex, en donde se habla 
en concreto sobre Yucatán un 
fenómeno no considerado en 
una plaza como esta y es que el 
candidato de Morena, Joaquín Díaz 
Mena, acabaría metiéndose en la 
pelea por la gubernatura del Estado.

De ser así, estaríamos hablando 
qué históricamente en Yucatán se 
rompería el tradicional bipartidismo 
PRI-PAN, en la mayoría de los cargos 
públicos y en esta ocasión, en la 
gubernatura del Estado.

Por otro lado,  también se habla de 
que Morena que en realidad era un 
partido político que en Yucatán “no 
había prendido mucho, ahora estaría 
disputando espacios políticos 
importantes”.

En fin, todo puede pasar y no faltará 
mucho para saber y ver qué ocurre.

**********

De golpe y porrazo

La búsqueda del voto por espacio de 
3 meses finalmente acabó siendo 
pesada para todos los candidatos 
y aspirantes a un cargo de elección 
popular; Seguramente que pasando 
la elección del 1º de Julio, habrá 
partidos y gente interesada en 
modificar los tiempos que –según 

la ley- se establecieron para la 
búsqueda de voto ciudadano.

Se habla de que una buena parte de 
los candidatos muestran cansancio 
y agotamiento y temen también que 
las campañas y tantos días pidiendo 
a la gente su voto, pudiera al final 
del camino tener un efecto negativo.

**********

La que ya anda en Yucatán e incluso 
dicen que ya vive en las tierras 
del Mayab, es Josefa Martínez, 
propuesta por Andrés Manuel López 
Obrador, candidato presidencial 
de Morena como posible titular de 
Semarnat en caso de que gane la 
Presidencia de la República.

Esto como parte de su propuesta 
de desconcentrar las dependencias 
federales y llevarlas a los estados 
del país.

No obstante, no se ha dicho qué 
harían con el personal que labora 
en todas esas áreas del gobierno 
federal en la ciudad de México.

**********

Siguen a todo lo que da los pleitos 
en el interior del Estado entre 
candidatos a las diferentes alcaldías 
tanto del PRI como del PVEM.

La postulación por separado de 
candidatos alcaldes que hicieron 
los del PRI y el Verde Ecologista, 
mancharon de alguna manera la 
alianza estatal que se estableció 
para postular como su candidato 
a la gubernatura a Mauricio Sahuí 
Rivero.

**********

La Semana de Yucatán en México 
que organizó y desarrolló el actual 
gobierno del Estado en el cierre 
de la administración de Rolando 
Zapata Bello, acabó siendo un éxito 
y permitió que muchos expositores 
y empresarios aprovecharán el 
nicho de mercado en el centro del 
país para exponer sus productos y 
servicios.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Politíco

@LaRevistaP
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Opinión 

Por. Edmundo René Verde Pinzón.

ACTIVIDAD PARANORMAL
DIMENSION FANTASMA

La costumbre de utilizar prácticas para 
disfrazar los ingresos procedentes 
de actividades ilícitas se remonta 

a la Edad Media cuando la usura fue 
declarada delito; posteriormente, en 
1612, Inglaterra ofreció a los piratas una 
amnistía y el derecho a conservar el fruto 
de sus crímenes, cuando se entregó el oro 
a la corona, este fue resguardado por los 
bancos en lo que podríamos llamar los 
primeros offshore. La palabra LAVADO 
DE DINERO, tiene su origen en Estados 
Unidos en los años 20, momento en que 
las mafias norteamericanas crearon 
una red de tintorerías para esconder la 
procedencia ilícita del dinero conseguido 
a través de sus actividades criminales, lo 
cual culmino con la condena por evasión 
fiscal de Al Capone. Más adelante, en 
1982, un Tribunal de Estados Unidos lo 
llamo BLANQUEAMIENTO DE DINERO 
en referencia al tráfico de la cocaína 
colombiana.

Ahora bien, el dinero sucio es aquel que 
procede de actividades ilegales que no son 
necesariamente del crimen organizado 
en sentido estricto, procede también de 
las conductas delictivas de servidores 
públicos a fin de beneficiarse con dinero 
del erario o que no puede ser declarado a 
las haciendas públicas porque supondría 
una confesión del delito en cuestión. 

Existen varias formas de LAVAR DINERO, 
tales como; estructurar depósitos 
hormiga, complicidad de funcionarios u 
organizaciones, de la banca; mezcla de 
las transacciones ilícitas al capital de una 
empresa legal; compraventa de bienes o 
instrumentos monetarios; contrabando 
de efectivo; transferencias bancarias o 
electrónicas de blockchain; transferencias 
inalámbricas o entre corresponsales; 
facturación falsa; garantías de préstamos; 
incluso  amnistías fiscales y la que nos 
importa; EMPRESAS FANTASMA 

“VILA VILIN FANTASMIN”
“Hacemos referencia al inciso b) de la fracción XI del artículo 
17 de la Ley Federal para la Prevención e Identificación de 
Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, conforme a la 
cual se entenderá como Actividad Vulnerable y, por tanto, objeto 
de identificación, la prestación de servicios profesionales, de 
manera independiente, sin que medie relación laboral con el 
cliente respectivo en aquellos casos en los que se prepare para 
un cliente o se lleven a cabo en nombre y representación del 
cliente, entre otras operaciones, la administración y manejo 
de recursos, valores o cualquier otro activo de sus clientes. 
Al respecto, nos permitimos puntualizar que el contratista al 
prestar el servicio de subcontratación en términos del artículo 
15-A de la Ley Federal del Trabajo, actualiza el supuesto 
previsto por el inciso b) de la fracción XI del artículo 17 de la 
LFPIROPIR para ser considerada como Actividad Vulnerable y, 
por lo tanto, está sujeto al cumplimiento de las obligaciones 
previstas por la LFPIORPI y su normatividad secundaria, 
al llevar a cabo la administración y manejo de recursos del 
contratante, es decir de su cliente, en la realización del servicio 
contratado”. Unidad de Inteligencia Financiera SAT
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o  SHELL COMPANY; es una sociedad que se 
utiliza ilícitamente para realizar operaciones 
empresariales simuladas y que no tiene activos 
reales o constituyen fachadas corporativas, 
con domicilios fiscales simulados que no son el 
principal asiento de sus negocios, que tienen por 
única finalidad defraudar o evadir la aplicación 
de la ley, generalmente disponen de recursos 
de procedencia ilícita, utilizado por personas 
físicas que se ocultan detrás del llamado VELO 
CORPORATIVO.

El 21 de octubre de 2016, la UNIDAD DE 
INTELIGENCIA FINANCIERA, interpretó que los 
OUTSOURCING pueden vulnerar la fracción XI del 
artículo 17 de la Ley Federal para la Prevención 
e Identificación de Operaciones con Recursos de 
Procedencia Ilícita,  conforme a la cual 
se entenderá que son generadoras de 
ACTIVIDAD VULNERABLE y, por tanto, 
objeto de identificación, así como, la 
prestación de servicios profesionales, 
de manera independiente, sin que 
medie relación laboral con el cliente 
respectivo en aquellos casos en los que 
se prepare para un cliente o se lleven 
a cabo en nombre y representación 
del cliente, entre otras operaciones, la 
administración y manejo de recursos, 
valores o cualquier otro activo de sus 
clientes.

Solo en el año 2017, según fuentes 
del SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN 
TRIBUTARIA se identificaron en México, 
6 mil 492 empresas que presuntamente 
realizan transacciones inexistentes, las 
cuales están vinculadas con 224 mil 773 
operaciones de facturación. Al cierre 
de 2017, las firmas fantasma habían 
facturado más de 1.4 billones de pesos; 
en 3 mil 918 casos se logró comprobar 
que se trata de empresas fantasmas y 
que simularon 151 mil 431 operaciones 
por 783 mil millones de pesos, se 
pudieron recuperar 9 mil 130 millones 
de pesos, de los que 5 mil 910 millones 
corresponden al impuesto sobre la 
renta, 2 mil 947 al impuesto al valor 
agregado y 273 millones al impuesto empresarial 
a tasa única. En una lista de más de 297 empresas, 
solo en Yucatán; la Unidad de Inteligencia 
Financiera publicó la identificación de los 
nombres de probables responsable de actividades 
vulnerables, proveedoras del AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA, como empresas que violaron el segundo 
párrafo del artículo 69 B del Código Fiscal de la 
Federación, que sanciona a las empresas que 
simulan operaciones y emiten facturas apócrifas, 
emitieron comprobantes fiscales sin contar con 
los activos, personal, infraestructura o capacidad 
material para prestar los servicios o producir, 
comercializar o entregar los bienes que amparan 
tales comprobantes.

Ahora bien, esta ACTIVIDAD PARANORMAL EN 
LA CIUDAD, inicia con la probable simulación 
de contratos por licitación pública de servicios 
de limpieza de parques y jardines en franca 
violación al artículo 89 de la Ley de Gobierno 
de los Municipios del Estado de Yucatán, que en 
esencia señala que los Municipios tendrán a su 
cargo de manera exclusiva los servicios públicos 
de calles, parques, jardines y su equipamiento; 
por lo que únicamente podrá delegarse la 
prestación de los servicios públicos a través de 
la concesión para lo cual los servidores públicos 
encargados de dicha función deberán sujetarse a 
lo establecido en el artículo 93 de la misma Ley. 
Por el contrario, según la información disponible 
en transparencia, el AYUNTAMIENTO DE MERIDA 
contrato OUTSOURCING a través de empresas 

que actualmente se encuentran acusadas ante 
las autoridades investigadoras por no contar con 
los activos, personal, infraestructura o capacidad 
material para prestar los servicios o producir, 
comercializar o entregar los bienes que amparan 
tales comprobantes y señalar domicilios fiscales 
en predios abandonados, inhabitados, baldíos o 
que no son el principal asiento de sus negocios. 
En el entendido de que como outsourcing realizan 
actividades vulnerables que se presume utilizan 
recursos de procedencia ilícita derivados del delito 
de peculado o presunta corrupción ya establecida 
en la Ley de Responsabilidades Administrativas 
del Estado de Yucatán. La DIMENSION FANTASMA 
está invadiendo la ciudad llamemos a los 
GHOSTBUSTERS,  Así o más claro.
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Estuve la semana pasada 
en Nueva York y Boston 
para varias reuniones 

con inversionistas y fondos 
de inversión con posiciones 
en México. De los mercados 
emergentes, México es la 
prioridad por la elección 
presidencial en puerta. Les 
interesa cualquier asunto 
que ponga en riesgo el 
rendimiento financiero de 
sus bonos. Casi todos han 
descontado el triunfo de 
López Obrador, aunque 
muchos preferirían que el 
ganador fuera José Antonio 
Meade. 

Sus preocupaciones:

1. El equipo económico 
y el gabinete del nuevo gobierno. ¿Son los que anunció 
AMLO en diciembre pasado? Reconocen que varios de los 
asesores económicos han hecho buena labor de diálogo con 
inversionistas, pero les preocupa la falta de experiencia de 
gobierno. Les llenó de esperanza el rumor de un eventual 
nombramiento de Guillermo Ortiz o Santiago Levy como 
secretarios de Hacienda, mismo que se diluyó cuando fue 
desmentido por el mismo López Obrador.

2. ¿Puede haber alguna sorpresa el 1 de julio? Si gana AMLO, 
¿dará un mensaje político de tranquilidad? ¿Qué actitud 
tomará frente a sus adversarios?

3. Periodo de transición. ¿Será terso o conflictivo? ¿Se 
anunciarán acciones del futuro gobierno? ¿Cómo se diseñará 
el presupuesto de egresos 2019? 

4. Destino de Nafta. ¿Qué pasará durante la transición? 
¿Seguirá el presidente Enrique Peña Nieto a cargo de la 
renegociación o se pondrá en pausa hasta diciembre? ¿Cómo 
será la relación AMLO-Trump?

5. ¿Seguirá siendo autónomo el Banco Central? ¿Cuánto 
tiempo puede aguantar una política de amedrentamiento? 
¿Cambiarían las prioridades de Banxico en el eje control de la 
inflación/crecimiento?

6. ¿Cómo evaluar el déficit público para saber si se sale 
de control? ¿Qué números debemos ver en las cuentas 
nacionales? ¿Cuál es el rol del balance superavitario primario 
que dejará esta administración? ¿Será un buen o un mal 
incentivo para el gobierno entrante?

7. ¿Cuál será el impacto de 
los gobiernos estatales y 
locales sobre el manejo de 
las finanzas públicas?

8. ¿Hay conflicto real entre el 
sector empresarial y AMLO? 
¿Se prevé alguna venganza 
del nuevo gobierno en contra 
de algunos empresarios? 

9. ¿Cómo reaccionarán las 
empresas y los negocios 
en México ante triunfo 
de AMLO? ¿Seguirán 
invirtiendo? ¿Harán pausa? 
¿Cómo diferenciar por 
sector?

10. ¿Qué pasará con el sector 
de la minería? ¿Puede AMLO 
aumentar el royalty que 
pagan? ¿Puede expropiar o 
revocar concesiones? 

11. ¿Qué hará AMLO con la reforma energética? 

12. ¿Cuál será el rol de Pemex en el nuevo gobierno? ¿Cómo 
se fondeará la construcción de las dos refinerías que ha 
prometido López Obrador? ¿Qué pasará con el proceso de 
saneamiento financiero en marcha en Pemex? 

13. ¿Puede el nuevo gobierno recurrir a los fondos de 
pensiones para financiar su gasto?

14. ¿Qué pasará con la violencia y la inseguridad? ¿Cuál será 
el impacto de la presidencia de AMLO sobre la legitimidad del 
delito, o sobre las llamadas bases sociales del delito y del 
crimen? ¿Querrá contenerlas?

15. ¿Buscará reelegirse?

16. ¿AMLO es un moderado o es un radical? ¿Querrá llevar a 
cabo una revolución bolivariana? ¿O es un mero nacionalista 
económico? ¿Quién es realmente López Obrador?

Casi todos los inversionistas adoptarán la táctica de “pago 
por evento”, eso es, esperarán a ver cómo evoluciona el 
eventual gobierno de Morena, pero muchos temen que acabe 
mal con el paso de los años porque dicen que han visto la 
misma película en América Latina por varios lustros: la de un 
presidente de corte populista que llega al poder en un país 
plagado de corrupción y desigualdad y con la población harta 
de la clase gobernante. Para cumplir su plan de gobierno debe 
gastar más de lo que puede y, eventualmente, enfrenta una 
crisis y una recesión y todo se descompone. ¿Cómo será en 
México?

AMLO EN NUEVA YORK 
Por Luis Carlos Ugalde 

Opinión 
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Para Renán Barrera, esta contienda es de vital 
importancia porque está en juego la guía que podrá 
tener el País, el Estado y el Municipio; y es por eso, que 

la campaña se convierte en la única oportunidad para decir 
con fuerza y contundencia NO a las malas prácticas del PRI, 
a sus malos gobiernos y al candidato de Angélica Araujo. 

Un solo gobierno priista bastó para que nuestra ciudad 
quedara quebrada. La oscurecieron y quebraron sin 
vergüenza. Y no podemos olvidarlo, por mucho que otros 
candidatos insistan en no voltear al pasado, porque aún 
hoy seguimos luchando todos los días contra aquella 
nefasta alcaldesa, aún hoy pagamos sus deudas y platos 
rotos, por ello no podemos dejar de recordar lo que fue el 
PRI para Mérida, porque si no defendemos la ciudad ahora, 
estaremos a unas semanas de que los malos gobiernos 
regresen.

Entramos a la recta final de este proceso con la certeza de 
que nos acompaña un electorado inteligente y libre, capaz 
de defender su estilo de vida y su decisión, indicó Renán 
Barrera. 

Defender el voto

A escasas dos semanas del cierre de campañas electorales 
y el periodo de silencio rumbo a la jornada del 1 de julio, 
Renán Barrera señaló que “este primero de julio deberemos 
decidir, si confirmar la confianza en los buenos gobiernos 

que hemos tenido desde décadas, o caer en los brazos de 
quienes engañan y desinforman”.

Pero sobre todo, debemos defender nuestros votos, Todos 
sabemos las prácticas de acarreos, compra de credenciales 
y de voluntades que utilizan otros partidos, para torcer la 
voluntad del ciudadano, manifestó.

Es por ello que, debemos salir a defender nuestro voto, 
a defender la voluntad que los meridanos expresen el 
primero de julio, indicó.

Explicó que defender a nuestra ciudad es hacerlo por 
la fuerza de su gente, “nuestro ejército son personas, 
individuos libres, que estamos en todos lados y que no 
necesitamos llenar estadios, porque somos la ciudad y 
estamos en todas sus casas y calles, donde hay hombres y 
mujeres de buena voluntad”.

Deben denunciar cualquier forma de organización, práctica 
o persona que ofrezca bienes, dinero, sea para ir a votar 
por algún candidato o partido o para no ir o comprar 
credenciales. 

Necesitamos, desde hoy, contar con tu denuncia para frenar 
estos delitos electorales sancionados por nuestras leyes. 
Defender Mérida es nuestra tarea y contamos contigo. El 
futuro estará seguro si tú nos ayudas a construirlo.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
ALCALDES

Defendamos Mérida del riesgo
del PRI -advertencia de Renán Barrera

El candidato del PAN y Movimiento Ciudadano a la Alcaldía 
hace un llamado a los meridanos.
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Ante más de 30 mil promotores priistas de 
la capital yucateca, el candidato del PRI a 
la presidencia municipal por Mérida, Víctor 

Caballero Durán aseguró que a pocos días de 
efectuarse la elección, los meridanos se han 
sumado al proyecto que contempla el desarrollo 
de programas de gobierno y políticas públicas 
que impulsen e incentiven el desarrollo de sus 
comunidades así como una mejor calidad de vida.

Reunidos en el Estadio Carlos Iturralde Rivero 
para demostrarle su apoyo a los candidatos de 
Mérida, Caballero Durán indicó que no queda 
duda que el PRI regresará al palacio municipal 
y con ello brindará oportunidades e igualdad de 

condiciones para todos los ciudadanos.

En presencia de Hilda Flores Escalera, dirigente 
nacional del ONMPRI, el presidente del Comité 
Directivo Estatal (CDE) del PRI Yucatán Carlos 
Sobrino Argáez, reconoció el trabajo que día a 
día han realizado los militantes y simpatizantes 
del tricolor, así como los yucatecos que se han 
sumado a este proyecto.

“Vayamos firmes a conquistar el triunfo, 
salgamos a votar por el proyecto ganador, con 
el que construiremos la mejor versión de Mérida 
y de Yucatán”, concluyó ante los aspirantes 
legisladores federales y senadores.

Especial / La Revista 

Más de 30 mil promotores demuestran
su apoyo a los candidatos del PRI 

Víctor Caballero Durán indicó que no queda duda que 
el PRI regresará al palacio municipal.
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ELECCIONES 2018
GOBERNADOR

Al entrar en la recta final de la campaña, 
el candidato del PRI, PVEM y Panal a la 
gubernatura, Mauricio Sahuí Rivero, pidió 

a quienes no han definido el sentido de su voto 
comparar las propuestas presentadas por las 
diferentes ofertas políticas.

“Hemos construido junto con la sociedad un 
proyecto denominado Yucatán Primero teniendo 
como pilar a la familia para que cuente con 
adecuada atención en la salud, educación para 
todas y todos, así como oportunidades para 
mejorar sus ingresos” expresó.

Cuando han transcurrido 75 días de campaña, el 
ex Secretario de Desarrollo Social dijo que en las 

calles y los lugares públicos cada vez es más fuerte 
el comentario: vamos a ganar.

“No debemos caer en excesos de confianza, es 
necesario sumar más votos, convencer a los 
indecisos sobre la conveniencia de construir una 
mejor versión de Yucatán a partir de este proyecto 
que no es personal sino que tiene sustento en lo 
que la gente quiere para su estado” añadió.

Sahuí Rivero anticipó que en las próximas dos 
semanas –hasta el último minuto del 27 de junio- 
redoblará esfuerzos para lograr una victoria clara 
y que signifique continuar lo bien hecho pero 
evolucionar en aquellos renglones en los que la 
entidad tiene grandes fortalezas.

Especial / La Revista 

Podemos construir la mejor versión 
de Yucatán, a convencer a los 

indecisos: Sahuí

Cuando han transcurrido 75 días de campaña, el ex 
Secretario de Desarrollo Social aseguró que cada vez 

es más fuerte el comentario: vamos a ganar.
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En un mitin realizado en el municipio de 
Ticul, en el que ni la lluvia, ni el intenso 
sol alejó a los más de 10 mil asistentes, 

Andrés Manuel López Obrador, candidato 
a la presidencia, señaló que el abanderado 
estatal, Joaquín Díaz Mena “Huacho”, será el 
próximo gobernador de Yucatán.

En su intervención “Huacho” invitó a los 
yucatecos a participar de cerca en este 
cambio.

“Seré un Gobernador que tenga el compromiso 
de gestionar más recursos y más proyectos, 
sobre todo en esta zona sur del estado, 
que ha sido abandonada por las últimas 
administraciones. Compartimos dos anhelos 
con nuestro próximo presidente de México: 
acabar la corrupción y que los que menos 

tienen, cuenten con las condiciones para salir 
adelante”, aseguró “Huacho”.

El candidato estatal, señaló que los días 
restantes de campaña son suficientes 
para lograr el triunfo porque los yucatecos 
han apostado por el cambio, ya no quieren 
más corrupción, han decido acabar con el 
bipartidismo PRI - PAN.

“Los yucatecos están motivados por este 
cambio que se llevará a cabo este 1 de julio. 
Yucatán va a vivir de cerca esta transformación 
con un gobernador que sí va a trabajar por 
ellos y que bajará recursos para beneficiar 
a todo el estado. Hay un voto pro MORENA, 
pro Andrés Manuel que nos va a apoyar para 
llegar triunfantes”, aseguró Díaz Mena.

Especial / La Revista 

Joaquín Díaz Mena “Huacho”, será el 
próximo gobernador de Yucatán: AMLO

El abanderado nacional de MORENA, PT y PES solicitó a los asistentes 
a votar en las boletas por los integrantes de la coalición.
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Una campaña limpia, con propuestas e ideas en 
beneficio de los ciudadanos y las familias del IV distrito 
local es la propuesta de Paola Mujica Quiroz, candidata 

del PRI a diputada por esta demarcación política.
Desde su primer día de campaña la candidata del 
Revolucionario Institucional dejó claro su mensaje: “Quiero 
ser la Candidata de la Familia”, y por eso ha dirigido su 
campaña de una manera honesta, limpia y transparente 
dirigida a las familias meridanas.

“Yo crecí en este Distrito y lo conozco muy bien, aquí vivieron 
mis padres y también aquí está creciendo mi hija, por eso 
entiendo a la perfección las necesidades y carencias de las 
familias que he visitado”, apuntó.

“Por eso con su apoyo llegaré al Congreso del Estado, seré la 
diputada de la familia y legislaré para fortalecer la cohesión 
social, para beneficiar a niños, jóvenes, mujeres y adultos 
mayores”, agregó.
Paola Mujica, recordó que desde el tres de abril que inició su 
campaña planteó realizar un trabajo limpio en redes sociales 
y medios de comunicación, sin guerra sucia, propuestas que 
se cumplan y elecciones transparentes.

Acompañado del candidato a 
presidente municipal, Ismael Aguilar, 
Warnel May Escobar candidato a la 

diputación local del distrito XV, encabezó la 
mega caravana priísta a fin de recorrer las 
principales calles de la ciudad, inyectando 
el ánimo y la algarabía de los priístas en las 
contiendas electorales, encendiendo así el 
ánimo del electorado para ser partícipes de 
la misma.

La caravana dio inicio en la entrada de 
Dzidzantún que conecta a Santa Clara, 
donde se dio cita una gran número de 
priístas del municipio e integrantes de cada 
una de las organizaciones que conforman 
este organismo político, quienes a bordo de 
autos, taxis, combis, vehículos particulares 
y motocicletas recorrieron las calles de 
la ciudad haciendo labor de proselitismo 
político a favor de los candidatos de su 
partido.

Se estima que fueron cerca de 300 
vehículos los que participaron en la 
primera caravana, ya que afirman que no 
hay ninguna duda de que será el PRI quien 
triunfe en estas elecciones.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Propuestas con resultados ofrece 
Paola Mujica, candidata de la familia

Dzidzantún respalda a Warnel May Escobar
candidato a diputado local por el XV Distrito

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

Warnel May Escobar candidato a la diputación local del distrito XV.

La candidata del PRI ya va por la tercera vuelta en sus 
visitas y reuniones con ciudadanos del IV Distrito Local. 
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Tras advertir que ya fueron visitados por candidatos 
de las otras opciones, vecinos del fraccionamiento 
Girasoles de Opichén manifestaron que ya 

decidieron que Cecilia Patrón sea su próxima diputada 
federal del 3er Distrito, porque es la que ven más 
comprometida con los habitantes y la que mejor ha 
trabajado.

Cecilia dijo que a pesar de que ha apoyado de diferentes 
maneras, buscará apoyar más a las madres de familia 
que tienen que salir de sus casas para buscar el sustento 
como la madre de la niña Helen, quien mientras trabaja, 
su hermana Elena Carrizo, se queda al cuidado de la niña.

“Quiero seguir apoyando a las madres de familia para 
que brinden a sus hijos las mejores oportunidades para 
un mejor futuro”.

Finalmente, aseguró que disfruta mucho estar en 
campaña porque hace lo que más le gusta, estar en 
contacto con las personas y conocer sus asuntos, 
muchos de los cuales se pueden resolver con un poco de 
atención y dedicación.

La candidata común a diputada 
federal del PAN, PRD y Movimiento 
Ciudadano, Pili Santos Díaz, denunció 

a los aspirantes de otros partidos que 
mandan poner lonas gigantes en lugares 
en donde ni siquiera ponen los pies.

Más que nunca me queda claro que los 
servicios públicos en las comunidades 
están mal y esto tiene que resolverse, 
destacó.

Esto sólo se puede saber caminando codo 
a codo y visitando personalmente cada 
uno de los lugares que las personas nos 
piden, añadió la joven candidata, cuya 
apretada agenda de campaña le llevó 
esta semana a Motul, Progreso, Chelem y 
Hunucmá, entre otros.

Pili Santos destacó también que la 
atención a grupos vulnerables será 
indispensable en su agenda legislativa 
y que revisará el Plan Nacional de 
Desarrollo para dar cumplimiento a los 
programas que más beneficien a grupos 
vulnerables.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

“Ya decidimos, tú serás nuestra diputada”
le comentan a Cecilia Patrón Laviada

Pili Santos denuncia la mala calidad de los 
servicios públicos en los municipios

Especial / La Revista 
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Cecilia Patrón, candidata a diputada 
federal del 3er Distrito del PAN.

La candidata común a diputada federal del PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano, Pilar Santos Díaz.
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En el marco de un encuentro con estudiantes, 
el candidato a senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín ofreció apoyar el deporte universitario 

vía estímulos fiscales para que haya más becas para 
deportistas y un mayor impulso a la práctica de las 
diferentes disciplinas.

En la charla, realizada en la Universidad Vizcaya de  las 
Américas, el aspirante al Senado explicó que se trata 
no solo de preparar atletas de alto rendimiento, sino 
de aprovechar los beneficios que genera el deporte 
como un medio para promover la salud, motivar la 
formación de profesionales de éxito y prevenir la 
violencia y las adicciones.

“Fomentar las actividades deportivas nos puede 
ahorrar mucho dinero y muchos males sociales, ya que 
aspiraríamos a combatir la obesidad y la diabetes, que 
representa un gasto enorme, y a formar ciudadanos 
sanos, con buenos hábitos, que no caigan en las 
adicciones y la violencia”, subrayó.

En el marco de la visita al estado por parte José 
Antonio Meade, candidato a la Presidencia de 
la República por la coalición “Todos por México”  

con motivo del último debate en la recta final hacia 
el primero de julio, la abanderada al Senado por el 
PRI, PVEM  y PANAL, Verónica Camino Farjat, participó 
con los vecinos de Ciudad Caucel, en una rodada al 
poniente de la capital yucateca.

Entre música y porras así como banderolas, el 
contingente en el que participaron decenas de vecinos 
y familias recorrió las calles de esta colonia para 
difundir el mensaje del programa “Avanzar contigo en 
bicicleta”. 

Verónica Camino, explicó que este programa tiene 
por objetivo llevar a las comunidades el mensaje 
de convivencia, salud y paz social que José Antonio 
Meade quiere establecer  entre los habitantes de los 
distintos fraccionamientos y colonias de todo el país.

ELECCIONES 2018
Senadores

Ramírez Marín impulsará el deporte 
universitario vía estímulos fiscales

Verónica Camino Farjat rueda con vecinos
de Ciudad Caucel y Paseo de Montejo

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

Jorge Carlos Ramírez Marín, candidato del PRI al Senado. 

La abanderada al Senado por el PRI, PVEM  y PANAL 
participó en una rodada con los vecinos de Ciudad Caucel.
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Tel. 926-30-14

Sigue paso a paso, en nuestras diferentes 
plataformas, los detalles de las campañas 

de los candidatos rumbo al proceso electoral 
del Domingo 1 de Julio de 2018
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El Iepac y los partidos políticos históricamente 
realizaron cambios en el desenvolvimiento del 
debate de Yucatán, 1) las preguntas fueron hechas 

por la moderación, antes ellos las realizaban y los 
moderadores solo replicaban, ahora los moderadores son 
gente con conocimiento del área, realizan las preguntas 
y replicas. 2) Este fue un debate de propuestas de ideas 
no de protagonistas menos de ataques personales, 
las preguntas fueron articuladas para que respondan 
problemas específicos, no problemas generales.

Mi segmento economía, salarios y empleo, fue realizado 
para resaltar el papel de la Pyme urbana que representa 
el 96% de los empleos, el campo donde los empleos son 
escasos y salario de pobreza, y economía de  gobierno 
donde las finanzas sanas son requisito para contar con 
recursos destinados para acción social y el pago oportuno 
de apoyos sociales y a proveedores que dejaron de ser 
obligación, hoy es una meta.

El Iepac nos dio acceso a información y a las 106 urnas 
de propuestas de los municipios y sentimos con dolor las 
expresiones del campo y sentimientos provocados por la 
corrupción de cientos de personas.

Los subtemas y replicas de las preguntas tuvieron origen 
en la investigación con las siguientes personas quien les 
agradezco el tiempo, paciencia interés en el debate y su 

compromiso  permanente en el desarrollo incluyente de 
Yucatán.

Para las preguntas, replicas y su peso en cada palabra en 
las preguntas, apoyaron:

De Pymes urbanas, al comité ejecutivo de la Canaco con el 
tema de informalidad, orígenes y consecuencias y vialidad 
urbana, Guillermo Patrón Nocceti Agencia Aduanal respecto 
a regulaciones y normas federales a la importación 
y exportación, Alejandro Rivas pintado dificultad de 
información oportuna de indicadores de gobierno, José 
Antonio Loret  de Mola Gomory y Gustavo Cisneros con 
información diversa de agenda económica de la Coparmex 
y de infraestructura, Juan Manuel Ponce Diaz Presidente 
Canacintra con el tema de requisitos que los clientes 
tiendas grandes les ponen a las pequeñas industrias y la 
concentración de clientes ,es decir, reducción de clientes 
en el mercado, son más grandes los grandes y menos los 
chicos, Michell Salum Francis presidente de Canaco con 
la agenda económica de la cámara de comercio en varios 
temas, Carol Kolotz de turismo con las oportunidades de 
nuevos centros de desarrollo turístico en el interior con 
cenotes y ciudades costeras, y mi experiencia personal es 
en ausencia  de bancos locales, financieras especializadas 
y dificultades de las Pymes y campesinos para cumplir las 
nuevas formas fiscales.

Opinión   

POR QUÉ MIS PREGUNTAS ECONÓMICAS 
DEL DEBATE DE YUCATÁN 2018

Por Carlos Mena Baduy / cmena@finred.com.mx
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Del campo,  me ayudaron Humberto 
Esquivel Mimenza investigador de 
Uady en agronomía explicándome 
que hay oferta educativa en el interior 
pero no clientes que la paguen, 
Ricardo Millet Diaz  agricultor ,me 
enumero las prioridades y carencias 
de los pequeños agricultores, 
Alejandro Mácari Castilla ganadero, 
falta de capacitación y nuevos 
cultivos en el campo y transporte a 
centros de acopio, Sergio Grosjean 
Abimerhi agricultor y antropólogo 
me hablo del agua, la diferencias en 
productividad en el riego entre las 
que tienen y no, y la contaminación 
utilizada por fertilizantes no 
autorizados en otros  países y la 
falta de tratamiento de agua en las 
actividades porcícolas y como perito 
contable me ha tocado clientes 
comercializadores de productos 
del campo con grandes problemas 
fiscales ya que tienen ingresos 
acumulables para impuestos y 
pocos deducibles porque que les 
quitaron las auto facturas cuando 
les compran a los campesinos 
y pescadores, ellos carecen de 
habilidades para facturar, pero 
también artesanos y pepenadoras 
para reciclaje.

Para el tema de finanzas publicas 
me ayudaron dos ex secretarios 
de estado de administraciones 
pasadas de dos partidos Pri y Pan y 
exdelegados federales relacionados 
a la vivienda, hacienda, medio 
ambiente, dos diputados federales 
uno de Morena ex  militante del 
PRD todos con larga experiencia 
a quienes prometí no expresar 
sus nombres, los temas están 
claramente en las preguntas de 
Facebook de finanzas públicas. 

En el evento ante mi muy conocida 
preocupación por el fondo y no por 
las formas se me olvido saludar 
al inicio del debate a Mauricio 
Vila y también un turno que tenia 
la micrófono ya le mande una 
disculpa, ante mi preocupación le 
comente a mi compañero Roberto 
Ruz conferencista en temas 
de educación y me dijo” a ti te 
seleccionaron como experto no 
como comunicador” y eso me ayudo 
a tranquilizarme mucho, Wendy 
Aguayo comunicadora profesional 

también me comento que son 
errores comunes de principiante.

Por supuesto el día de hoy hablamos 
los moderadores para discutir quien 
contesto las preguntas directas 
la mayoría de su tiempo, quien las 
contesto con respuestas la mitad del 
tiempo y las adecuo a sus propuestas 
generales , quien las contesto con 
falta de instrumentación practica y 
quien las evadió por falta de estudio 
o conocimientos de los problemas 
del estado y claro no vamos a 
expresar nuestro juicio estos días 
porque los debates son exámenes 
de conocimiento y visión de las 
soluciones del estado, no califican el 
compromiso personal  y ética  para 
cumplirlos eso es una apreciación 
personal, pero si les comentáremos 
el resultado  después del primero de 
julio.

Mi principal juez, mi hija me dijo 
que si había estado patrocinado por 
Dormisueños me comento que los 
candidatos no se hablaron, le tuve 
que explicar que nunca se hablan 
se atacan, pero lo que más gusto 
es que había escuchado problemas 
y propuestas en las réplicas que 
jamás había escuchado, ella va 
votar por primera vez. 

Especial agradecimientos a la 
presidenta del Iepac Lourdes Rosas 
Moya y la encarga de debates 
Consejera Alejandra Pacheco 
Puente, por su pulcritud y apoyo 
en la libertad de la moderación 
y otorgamiento de información, 
a José Antonio Loret de Mola y 
Gustavo Cisneros por el apoyo  
en estadísticas,  información 
especializada y la relación con 
expertos y a dos ex políticos que 
no menciono por su visión en 
administración financiera estatal 
y los problemas que tienen con 
la federal, pero sobre todo a mi 
ejecutiva y asistente Verónica 
Cuevas Ávila y Jorge Madera en la 
métrica e inclusión de palabras 
clave de los problemas en las 
preguntas. Un buen amigo me dijo 
que los moderadores hicimos un 
trabajo demasiado exhaustivo, pero 
les pedimos disculpas, por Yucatán 
no podemos hacer menos.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

30

Y se llevó a cabo el tercer y último debate entre 
los aspirantes a Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, Jaime Rodríguez 

Calderón, José Antonio Meade y Ricardo Anaya. Cada 
quien con sus estrategias, con su personalidad.

López Obrador poco preciso en sus propuestas, 
sustentadas todas en sus expresiones favoritas 
que le han dado buenos resultados y tratando de 
disimular su faceta preferida, su autoritarismo y 
ante su aparente cómoda ventaja se dedica ahora a 
promover a sus candidatos a las Cámaras con el fin 
de eliminar contrapesos.

Insisto, la corrupción es un acto individual. La 
tolerancia a la impunidad es un acto de gobierno. 
Lo primero es acabar con la impunidad. Y seguro la 
corrupción más que pronto se termina.

Y este gobierno federal es el que más muestras de 
combate a alto nivel ha demostrado. El número de 
gobernadores sujetos a juicio o como fugitivos de la 
justicia es un hecho claro. Pero su ineficiencia para 
comunicarlo a la sociedad es mayor que sus éxitos, 
por eso no se lo reconocen.

“El Bronco” disfrutando su participación y bromeando 
a López Obrador y a Anaya con que se besen, pero 
haciendo una propuesta seria: hay que poner a todos 
a trabajar. Y trabajo hay, basta con ver las solicitudes 
de empleo que se publican y publican y ahí siguen.

Solo hay que leer “El Capital” de Karl Marx para tener 
claro que la base del capital es el trabajo. No hay que 
quitarle al que tiene para darle al que no tiene. Eso es 
generar pobreza.

Llevamos 16 años combatiendo la pobreza, 
distribuyendo más de 4 billones de pesos y la pobreza 
solo ha disminuido durante la gestión de Meade 
como Secretario de Desarrollo Social. El talento y el 
esfuerzo de los mexicanos hay que estimularlos, no 
adormecerlos.

Y el salario no se eleva por decreto y de nada sirve 
elevarlo si crece en mayor porcentaje la inflación.  Por 
eso la brecha entre el ingreso y el poder adquisitivo 
ha aumentado.

José Antonio Meade es suficientemente respetado 
por sus múltiples valores como persona y como 
funcionario y así lo reconocen propios y extraños, 
mexicanos y extranjeros, pero hasta ahora es cuando 
se mueve esa extraordinaria maquinaria política que 

es la estructura del PRI, ampliamente reconocida por 
simpatizantes y críticos. Hoy, medios de comunicación 
y analistas serios, le dan posibilidades de ganar a 
pesar de que según las encuestas está distante del 
primer lugar.

Y esta opinión está sustentada precisamente por 
sus valores personales, académicos y los resultados 
ofrecidos como funcionario que superan por mucho, 
los antecedentes de sus competidores.

Ricardo Anaya, que, según destacados panistas, es 
un traidor, mentiroso, deshonesto, con acusaciones 
formales en su contra, que obviamente nulifican 
sus conocimientos académicos y sus habilidades de 
orador.

Preferible para mí, que no hable varios idiomas, pero 
que respete su palabra, que sea leal, que sea honesto. 
Para los idiomas están los traductores pero no 
conozco nada que sustituya el respeto a la palabra, la 
lealtad y a la honestidad.

Un Presidente de un país como México, que para 
empezar tiene 123 millones de mexicanos, con 
infinidad de recursos naturales, destacando en el 
mundo globalizado, que nos guste o no, es lo que priva 
hoy día, necesita un Presidente que sea confiable.

Y debemos tener cuidado al leer las propuestas que 
cualquiera puede hacer.

Lo importante es cuáles son los antecedentes de 
los proponentes, eso nos dirá si cumplirán o no, 
independiente de que cuando uno los oye, queda 
estático de emoción y los califica de genios. Pero solo 
han dicho una parte de la película: El qué van a hacer. 

Falta saber cómo lo van a hacer. Falta saber con quién 
lo van a hacer. Falta saber con qué lo van a hacer. 
Falta saber cuándo.

Hay que ubicarnos en realidades. Las decepciones 
son demasiadas. Por eso la sociedad está tan crítica.

Y no nos confundamos, un buen empresario privado 
no es garantía de que sea un buen funcionario público. 
Un reconocido académico no es garantía de que sea 
un buen servidor público.

El horno no está para bollos. Magdalena no está para 
tafetanes. Y de que aprenden rápido, recuerden que 
mientras crece el zacate se muere la mula.

Te saludo cordialmente.

Reflexiones 
en voz alta 

PROPUESTAS Y REALIDADES
Por Carlos Capetillo Campos.

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos
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Dicen que la práctica 
hace al maestro 
y quizá esta sea 

una de las máximas 
más acertadas y menos 
discutidas, además de 
que su contenido es 
aplicable a cualquier 
ámbito de desempeño. Y 
es que basta con recabar 
el testimonio de cualquier 
profesionista de carrera 
respetable para dar 
cuenta de lo indispensable 
que resulta el invertir 
dedicación laboriosa 
para lograr dominar con 
pericia una determinada 
disciplina. Incluso las 
artes y el deporte dan fe de la importancia de la práctica 
para aspirar al reconocimiento de propios y extraños. De no 
ser así, sería inútil el que un pintor dedique largas jornadas 
al perfeccionamiento de sus trazos sobre el lienzo, o sería 
absurdo que los equipos de futbol entrenaran arduamente 
a diario con el propósito de mejorar su rendimiento físico 
en la cancha. 

Ahí tenemos el claro ejemplo de los pilotos de aviación, 
quienes requieren un cierto número mínimo de horas de 
vuelo acreditadas para poder aspirar a ocupar puestos 
de trabajo en prestigiosas aerolíneas. Seguramente nadie 
quisiera abordar un avión a sabiendas de que un inexperto 
capitán será el encargado de llevarlo a su destino. Pues 
bien, la valiosa práctica no es exclusivamente útil para 
desarrollar habilidades de impacto en el rubro de los 
negocios o en el campo profesional. 

La misma dosis de compromiso, diligencia y determinación 
es imprescindible para alcanzar el crecimiento en aquellas 
cualidades que abonan a nuestra formación humana. Sin 
duda, las virtudes se nutren en la medida que se emplean de 
modo habitual, de la misma manera que los músculos del 
cuerpo adquieren fortaleza al ser sometidos a exigencias 
físicas. La acción hace al hábito y el hábito hace a la virtud. 

En un sentido inverso, el mal acto repetido induce al vicio. 

Sin embargo, no solo 
hago referencia a 
los valores que son 
tan trascendentales 
y demandados en la 
sociedad actual, puesto 
que es evidente la 
imperiosa necesidad 
de la práctica para ser 
virtuosos. En adición, 
existen otras aptitudes 
que debemos practicar 
para crecer en ellas. Este 
proceso debe llevarse 
a cabo de manera 
consciente con el fin de 
tener un seguimiento 
cabal para obtener 
resultados evaluables.

Se trata de un plan personal que debe ser tomado con 
absoluta seriedad. El autoconocimiento es fundamental 
para esta tarea. 

Por mencionar un ejemplo, la comunicación asertiva es 
una herramienta de enorme provecho para la construcción 
de relaciones interpersonales sanas. Es justo decir que se 
trata de una habilidad escaza, debido a la falta de empatía 
presente en los círculos sociales. Cuando somos capaces 
de sostener un diálogo abierto con apoyo en el respeto, 
los resultados son extraordinarios. La asertividad es la 
contraposición del egoísmo y a través de ella podemos 
convertirnos en seres mucho más productivos, porque la 
comunicación efectiva es la mejor manera de intercambiar 
ideas que más tarde podrán materializarse en proyectos 
en beneficio de la comunidad. En este sentido, el liderazgo 
se va tejiendo con el paso de los años y por supuesto con el 
ejercicio habitual del mismo. Solo el cúmulo de experiencias 
nos puede convertir en auténticos líderes. Nuevamente 
es un proceso tedioso que requiere de paciencia y, desde 
luego, de compromiso inquebrantable. 
Decidámonos a poner en práctica todas las herramientas 
que creamos necesarias para ser mejores personas y 
mejores profesionistas. Este es un deber para con nosotros 
mismos, pero que tiene un tremendo impacto en nuestro 
entorno. Este mundo exige más individuos virtuosos que 
se comprometan a ser el cambio transformador que nos 
lleve hacia el progreso generacional.

Sobran 
los motivos 

EL EXTRA AUSENTE 
Por: Jordy R. Abraham

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham 
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El debate no cambiará los resultados 
electorales del próximo primero de 
julio, pero puede tener influencia, 

sobre todo, en los equilibrios de poder 
que dejará la jornada electoral.

Los debates no se ganan, pero sí se 
pueden perder. Y creo que quien más 
perdió fue el candidato del Frente, 
Ricardo Anaya. Cuesta entender que 
algunos analistas lo hayan visto 
ganador, incluso, en forma abrumadora, 
sin comprender el contexto en el que 
se desarrolló el debate y los fines del 
mismo. ¿Qué fue lo más importante 
de Anaya en el debate? Su primera 
intervención la usó para deslindarse 
de las acusaciones de corrupción en 
su contra (por cierto, pésima idea 
sacar, al mismo tiempo que comenzaba 
el debate, la segunda parte de las 

conversaciones de Juan Barreiro sobre 
Anaya). Luego atacó a López Obrador 
con lo del constructor José María 
Riobóo. Estuvo bien en señalar que 
Rioboó participó en las licitaciones 
del nuevo aeropuerto y que como 
perdió, tuvo la ocurrencia, no puede ser 
calificada de otra manera, de proponer 
lo de Santa Lucía.

Pero de ahí a dar el salto a hablar de 
corrupción porque le dieron contratos 
por 170 millones de pesos durante 
los seis años del gobierno de López 
Obrador en el GDF, hay una distancia. 
Sin duda, existe una relación estrecha 
de Riobóo con López Obrador que debe 
ser cuidada, pero contratos por 170 
millones de pesos para un presupuesto 
de infraestructura del GDF de decenas 
de miles de millones de pesos al año, 

no son significativos. Incluso, esos 
170 millones, que fueron básicamente 
para el distribuidor vial y los segundos 
pisos, empequeñecen ante un negocio 
inmobiliario que generó utilidades de 
80 millones de pesos con una simple 
transferencia, que es de lo que acusan 
a Ricardo Anaya.

No creo que con esa estrategia haya 
ganado mucho, más allá de dejar el 
nombre de Riobóo sembrado, como 
también lo hizo Meade al señalar 
que uno de los representantes de 
Odebrecht en México es Javier Jiménez 
Espriú, a quien López Obrador quiere 
designar secretario de Comunicaciones 
y Transportes.
Pero se equivocó mucho más Anaya al 
insistir en tres, cuatro oportunidades 
y en forma exaltada, en que meterá 

LO QUE PIERDE ANAYA, 
LO QUE GANA AMLO 

Por Jorge Fernández Menéndez 

Razones 

López Obrador volvió a golpear a Anaya con una sola frase: le dijo que su 
fuerte no es la venganza, “tanto que ni a ti te voy a meter a la cárcel”.
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a la cárcel al presidente Peña Nieto y al propio Meade, entre 
otros funcionarios. Primero porque un Presidente de la 
República no puede meter a la cárcel a nadie: eso lo investiga 
el MP y lo decide un juez. Segundo, porque en los casos que 
nombró Anaya no hay acusaciones penales contra Peña: ni en 
el caso Odebrecht ni en la Casa Blanca (que fue un desastre 
político, pero fue exonerado por la función pública) ni mucho 
menos por lo de Ayotzinapa, un caso en el que por cierto, los 
responsables directos fueron funcionarios de partidos ahora 
aliados de Anaya: el gobernador Ángel Aguirre, quien llegó al 
poder con una alianza PRD-PAN y el presidente municipal José 
Luis Abarca, perredista.

Y tercero, y mucho más importante, porque lo que necesita 
Anaya es que el voto útil se vuelque en su favor. Y con su 
participación en el debate del martes no va a lograr que ni un 
solo priista o simpatizante de Meade, lo apoye. La estrategia 
de la cárcel, lo hemos dicho aquí muchas veces, incluso 
reflexionando sobre lo que ocurre en Brasil o Guatemala, no 
funciona, no sirve, destruye en lugar de construir. Y López 
Obrador volvió a golpear a Anaya con una sola frase: le dijo 
que su fuerte no es la venganza, “tanto que ni a ti te voy a 
meter a la cárcel”.

Meade estuvo mucho mejor que en los debates anteriores y 
su participación puede ayudarlo a colocar al PRI y sus aliados 
en la lucha real por el segundo lugar, aunque parece evidente 
que será por lo menos difícil alcanzar a López Obrador. 
Pero no es un tema menor porque de eso dependerán los 
equilibrios legislativos en la próxima administración. Meade 
volvió a verse bien preparado, en esta ocasión con un 

lenguaje menos acartonado y más desenvuelto, en temas que 
conoce, perfectamente, y, sobre todo, en lo educativo mostró 
coherencia y claridad. Pero como el formato del debate impide, 
precisamente eso, el debate, ello no termina de permear 
plenamente en el electorado. Por cierto, que sepamos Anaya 
no está indiciado.

López Obrador flotó. Contestó los ataques con puyas, no se 
enganchó y cuando estuvo a punto de hacerlo con Anaya uno 
de los moderadores lo impidió. Negó los hechos de corrupción, 
negó acuerdos con Elba y con Peña y para todo tuvo la misma 
respuesta: acabando con la corrupción (tampoco dijo cómo 
lo hará) habrá dinero para todo, desde medicinas hasta 
subsidios a jóvenes. Se vio mal en el tema educativo, donde 
apareció el López Obrador más tradicional, y moderado en lo 
económico y social.

Volvió a decir que venderá toda la flota de aviones y 
helicópteros del gobierno federal. Y cuando hablaron de 
desastres naturales a nadie se le ocurrió preguntarle cómo 
los atenderá su gobierno sin aviones ni helicópteros. Quizás, 
lo más delicado es que sigue sin especificar cómo hará para 
llegar a sus objetivos de gobierno. Ése sigue siendo una 
enorme interrogante.

Pero no nos engañemos. A dos semanas del cierre de campaña 
y con el inicio del Mundial, pasados ya los debates, no se ve 
cómo se le pueda impedir ganar el primero de julio, aunque no 
sea por porcentajes menores a los que Andrés Manuel y los 
suyos esperan.
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La sociedad con organizaciones 
civiles, se fortalece: Celia Rivas

“Las asociaciones civiles 
se han convertido en 
verdaderos agentes de 

cambio, pues sus acciones 
han impulsado importantes 
políticas públicas para 
atender los problemas que 
aquejan a la sociedad, por lo 
que contar con herramientas 
jurídicas acordes es un 
paso adelante”, afirmó la 
presidenta de la Junta de 
Gobierno del Congreso del 
Estado, Celia Rivas Rodríguez.

En entrevista sobre el tema, 
la legisladora informó que la 
aprobación de la nueva Ley 
de Fomento a las Actividades 
de las Organizaciones de 
la Sociedad Civil significa 
ponerse a la vanguardia 
en el tema pues ese nuevo 
producto legislativo propone 
estimular y facilitar la 
participación ciudadana.

Para ello, informó que se 
constituirá un Registro 
Estatal, una Comisión de 
Fomento a las Actividades 
de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil y el Consejo 
Técnico Consultivo que previo 
proceso, se dará paso a la 
designación de los representantes que durarán tres años, 
con derecho a ratificarse por dos periodos más, en los dos 
entes referidos.

En el caso del Consejo Consultivo estará representado 
por nueve integrantes de las organizaciones civiles y para 
tal efecto la Secretaría de Desarrollo Social realizará la 
respectiva convocatoria.

“La comisión se enfocará a facilitar la coordinación en el 
diseño, ejecución y evaluación de acciones y medidas para 
el fomento de las actividades de dichas organizaciones; 
por su parte, el consejo consultivo brindará asesoría y 

consulta, así como opinar y 
emitir recomendaciones con 
respecto a la operación del 
registros y una evaluación 
de la política en las acciones 
dirigidas a las asociaciones”, 
abundó.

Rivas Rodríguez agregó 
que este nuevo producto 
legislativo promoverá la 
simplificación administrativa 
y disminuirá la duplicidad de 
trámites y requisitos para 
las organizaciones, con lo 
que se propone estimular 
y facilitar la participación 
ciudadana, al reconocerle a las 
organizaciones de la sociedad 
civil, su derecho a participar 
en órganos de consulta de las 
políticas públicas que ejerza 
el gobierno estatal, así como 
mecanismos institucionales 
para su fortalecimiento y 
desarrollo mediante apoyos.

Aclaró que esta ley entrará 
en vigor el primero de agosto 
del año en curso, previa 
publicación en el diario oficial 
del Estado y se establece un 
término de 180 días para que 
el Poder Ejecutivo emita el 
reglamento respectivo, para 

que las más de 60 organizaciones civiles, que se dedican 
a actividades sociales, puedan recibir los beneficios de la 
nueva ley.

“La ley se enfoca primordialmente a las organizaciones 
cuyo objeto es realizar actividades de desarrollo social, 
sin fines de lucro, en beneficio de terceros, con sentido de 
corresponsabilidad y transparencia, sin fines religiosos o 
político partidistas, pero sobre todo, con un alto sentido 
de solidaridad, filantropía y asistencia social, cuya labor 
merece ser reconocida, legalizada y apoyada por el Estado”, 
finalizó Celia Rivas.

Especial / La Revista 

Congreso
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Al asegurar que durante 2018 se 
continuarán dando pasos firmes 
para consolidar a Campeche 

como el estado más seguro del 
país, pues habrá de invertirse una 
cifra histórica en infraestructura, 
equipamiento y capacitación policial, 
el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas informó que tan solo este 
año estarán en funcionamiento más de 
400 cámaras de vigilancia en todo el 
estado.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Con más de 400 cámaras 
de vigilancia se fortalece la 

seguridad en Campeche
Especial / La Revista 

“Mi compromiso es asegurar la tranquilidad y 
la paz de las familias campechanas, por ello no 
detenemos el paso en materia de seguridad y 

trabajamos de forma coordinada con el gobierno 
del presidente Enrique Peña Nieto”

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas informó que está en proceso 
de licitarse la instalación de más de 180 equipos de videovigilancia, que 

se suman a los otros 221 dispositivos ya en operación.(Foto Archivo)
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El mandatario explicó, en entrevista 
con La Revista Peninsular, que 
actualmente se está en proceso 
de licitar la instalación de más de 
180 equipos de videovigilancia, 
en diversos puntos de la entidad, 
las cuales se suman a los otros 
221 dispositivos ya en operación, 
correspondientes a la primera etapa 
del programa.

“Mi compromiso es asegurar la 
tranquilidad y la paz de las familias 
campechanas, por ello no detenemos 
el paso en materia de seguridad y 
trabajamos de forma coordinada con 
el gobierno del presidente Enrique 
Peña Nieto para poner en servicio 
equipos de alta tecnología que 
nos permitan realizar monitoreos 
permanentes y combatir a la 
delincuencia”, subrayó.

Moreno Cárdenas dijo que Campeche 
no está exento de que se cometan 
delitos, pero que de acuerdo a 
los reportes oficiales del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública, es la 
entidad de todo el país donde menos 
hechos ocurren.

Aseguró que desde el inicio de su 
administración trabaja para que el 
estado sea el lugar más seguro no 
sólo para vivir sino para invertir, por 
lo que se han destinado recursos sin 
precedentes para poner en servicio 
modernas patrullas, mejorar el 
equipamiento y la infraestructura, así 
como tener a elementos policiacos 
mejor capacitados.

Finalmente, recordó que en lo que 
va de su gobierno se ha entregado 
alrededor de 300 unidades de 
seguridad, seis veces más de las que 
recibió en septiembre de 2015.

Se definen con PEMEX apoyos para 
el sector pesquero

Por otra parte, el titular del Ejecutivo 
se reunió con el director general de 
Petróleos Mexicanos, Carlos Treviño 

Medina, para definir los programas de 
apoyo que se destinarán en respaldo 
al sector pesquero de la entidad y de 
manera particular a los armadores 
del municipio de Carmen.

En los últimos tres meses Moreno 
Cárdenas ha encabezado una 
permanente labor de gestión para 
apoyar con firmeza a los hombres 
de mar, al reunirse en tres ocasiones 
con el funcionario federal para dar 
seguimiento puntual a las solicitudes 
expuestas y llevar planteamientos 
en el seno de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago), con el 
objetivo de constituir una agenda 
global que conlleve al crecimiento de 
la industria a nivel país.

Durante el encuentro, el mandatario 
y el director general de Pemex 
también revisaron las oportunidades 
de inversión que está generando la 
reforma energética en la Sonda de 
Campeche.

El titular del Ejecutivo estatal se reunió con el director general 
de Petróleos Mexicanos, Carlos Treviño Medina.
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Estrategias de seguridad avanzan 
positivamente, dice Carlos Joaquín

El arribo de elementos militares a Quintana Roo es parte 
de la estrategia de seguridad que se ha planteado de 
manera conjunta entre los tres niveles de gobierno y 

que se suma a la base militar, que lleva ya un 40 por ciento 
de construcción en Cancún, destacó el gobernador del 
estado, Carlos Joaquín González.

“Hemos iniciado desde hace un buen tiempo, tenemos 
ciertos objetivos, ciertas metas, hemos venido trabajando 
en ella y esto es parte de esta estrategia, como les decía 
hace algunos días iniciamos la construcción de una base 
de policía militar en Quintana Roo, que va muy avanzada 
ya, con una inversión del Gobierno del Estado, para que 
vengan a complementar las acciones de las policías 
en beneficio de nuestra gente”, afirmó luego de su 
participación en el evento Jóvenes a bordo “Alianza entre 
el gobierno del estado de Quintana Roo y la Internacional 
Youth Foundation”.

La meta, resaltó, es recuperar la tranquilidad que el estado 
se merece y sólo es una parte de la estrategia, respecto a 
la base de policía militar dijo que lleva ya un avance del 40 
por ciento y forma parte de la estrategia, con la idea de que 

sirva para todo el estado y cobertura que se debe hacer en 
coordinación con las policías.

Dicha base, añadió, requiere una inversión de 600 millones 
de pesos y estará funcionando de manera permanente a 
partir de octubre, comienzan algunos movimientos parte 
de esa estrategia, aunado a toda la parte de videovigilancia 
que está pronto a implementarse, por lo “qué bueno que 
llegaran en este momento y que servirá para tener mayor 
orden en cuanto al proceso electoral”, agregó.

Asimismo, lamentó el deceso de la joven de 16 años que 
fue hallada muerta en Cancún, señalando que era un hecho 
desafortunado y que se tenía que seguir trabajando para 
evitar que sigan ocurriendo este tipo de hechos.
Específicamente sobre la alerta de género, dijo que 
siguen avanzando en cumplir con los puntos que les 
fueron solicitados, integrando instalaciones que se tenían 
pendientes, trabajando con protocolos que la Fiscalía 
y cada dependencia del estado tienen, todo en materia 
de capacitación y de ofrecer seguridad, además de 
investigación cuando ocurren hechos lamentables, que se 
detengan a los culpables y se implemente un castigo.

Especial / La Revista 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

El gobernador del estado, Carlos Joaquín González subrayó que la 
construcción de la base de policía militar lleva ya un avance del 40 por ciento.
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Toda esta vida es un caminar en tránsito 
haciendo familia, hacia un mundo global, 
hacia una patria celeste; y, por ello, es 

de justicia alzarse, ayudar a levantarse, y vivir 
favoreciendo los encuentros, para que nadie 
quede excluido, de ese bienestar que es buscado 
y anhelado por cualquier ser humano. En efecto, 
todo está en nosotros, somos la esencia del hacer, 
la luz que nos esclarece o las tinieblas que nos 
degradan. Sin duda, el momento actual puede ser 
desastroso o esperanzador, todo va a depender 
de nuestras actitudes de acogida y protección, de 
colaboración y hermanamiento. Ha de hermanarse 
la humanidad. Entiéndase bien el término.  Para 
empezar hay que decir ¡no! a cualquier tipo de 
rechazo. Los diversos gobiernos del mundo no 
pueden permanecer indiferentes ante ese mundo 
migrante que nos desborda, pero que es objeto 
de un tráfico ilícito como jamás se ha conocido. 
A propósito, un estudio reciente describe las 
principales rutas de contrabando y concluye que 
este tipo de trata es particularmente elevada entre 
los refugiados que, por falta de otros medios, 
necesitan recurrir a piratas para llegar a un destino 
seguro cuando huyen de sus países de origen. Bajo 
esta bochornosa realidad, es preciso ponerse en 
acción para un desarrollo humano más integrador, 
puesto que cualquiera de nosotros podemos ser 
mercancía de unos traficantes sin escrúpulos. 
Toca, pues, hacer piña en todo el orbe para poder 
dignificar cualquier existencia por ínfima que nos 
parezca. 

En nosotros radica todo, el derecho a movernos o 
a no movernos, a emigrar o a no emigrar, porque 
el mundo es para todo ser humano, no únicamente 
para los privilegiados. No pongamos tantas 
barreras. Precisamente, el Día Internacional de 
las Remesas Familiares, que se celebra cada 16 
de junio, está orientado a reconocer la importante 
contribución financiera de los trabajadores 
migrantes al bienestar de sus familias en sus 
lugares de origen y al desarrollo sostenible de 
sus países. También tiene como propósito alentar 
a los sectores público y privado y a la sociedad 
civil a hacer más y a colaborar para que esos 
fondos tengan el mayor impacto en los países en 
desarrollo. Por ejemplo, hay que hacer justicia en 
un mundo de tantas desigualdades, y aunque nos 
duela, no se trata de incrementar el bienestar 

de unos pocos, sino la dicha de toda persona. 
Nos corresponde reparar no tanto los discursos 
como las acciones,  dejémonos de dar migajas, 
donémonos en alma y cuerpo hacia aquellos con 
los que nadie cuenta, hagamos valer los derechos 
fundamentales en todos, y pongamos en valía el 
vínculo que nos fraterniza como especie pensante. 
Querer es poder. Que nadie se confunda optando por 
un espíritu destructor. Únicamente cultivándonos 
corazón a corazón podemos construir moradas 
que nos concilien, nos unan y simpaticen. Esta es 
la cuestión. Sobre esto, en el fondo, se funda el 
trascendente valor de la hospitalidad, ofrecida a 
cualquier migrante necesitado de refugio. 

En un momento de tantas huidas y abandonos, por 
el impacto de mil conflictos y violencias, urge que 
los países trabajen unidos para brindar seguridad a 
quienes la reclaman. De nosotros, y exclusivamente 
de cada cual, va a depender que cese esta atmósfera 
de preocupaciones, reconstruyendo vidas, o lo que 
es lo mismo, activando otros cultos con el lenguaje 
del entusiasmo, sabiendo que las cosas que crecen 
desde el amor, jamás desfallecen, y que quien 
protege existencias, acrecienta la suya también. 
Hoy más que nunca, las palabras de san Juan Pablo 
II nos estimulan a ese cambio en nuestro modo de 
ser y de actuar: “Si son muchos los que comparten 
el sueño de un mundo en paz, y si se valora la 
aportación de los migrantes y los refugiados, la 
humanidad puede transformarse cada vez más en 
familia de todos, y nuestra tierra verdaderamente 
en casa común”.  Ojalá aprendamos a ser para 
los demás antes que para nosotros mismos. Por 
esta razón, es vital impulsar otras políticas más 
sociales, o si prefieren más poéticas, en el sentido 
de que todos somos necesarios e imprescindibles, 
también los migrantes y refugiados, los excluidos 
y marginados por este sistema injusto que se dice 
productivo, que nos endiosa hasta el punto de 
pensar que el mundo es nuestro o de unos pocos. 
La necedad no puede ser mayor. Organicémonos de 
otro modo más acorde con lo armónico, para que 
nadie se sienta un extraño, y todos nos podamos 
sentir útiles en la creación de ese cielo habitable, 
con más poesía que poder, con más horizontes que 
muros, con más autenticidad que falsedades. En 
cualquier caso, estamos en camino, para servir, no 
para servirnos del débil, algo tan aborrecible como 
comer su propia carne.

Algo más 
que palabras 

TODO ESTÁ EN NOSOTROS
Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net
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Los niveles de 
integración del Eneagrama

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Por Adelaida Harrison *

En el artículo anterior hablamos de los tres centros de inteligencia que maneja el Eneagrama. 
Y explicábamos como tomar buenas decisiones asegurándonos de usar los tres de manera 
integrada. Hoy quiero hablarles de lo que significa la integración de la personalidad que describe 

el Eneagrama. 

Dan Siegel,  un médico y profesor clínico de psiquiatría en la Escuela de Medicina de la UCLA. Pionero en 
la neurobiología interpersonal y autor del libro El cerebro del niño.  Explica de una manera muy sencilla 
en qué consiste la integración cerebral o neural usando la mano para explicar su modelo del cerebro. 

Siegel explica que si  vemos la mano con la palma hacia el frente, la palma y el antebrazo representarían 
la espina dorsal. Al cerrar el pulgar sobre la palma de la mano, el dedo pulgar sería el equivalente al 
cerebro límbico y la uña del dedo pulgar representaría a la amígdala cerebral, la encargada de detectar 
y detonar las situaciones peligrosas y que requieren una respuesta rápida, como mencionamos en el 
capítulo anterior. Su objetivo es detonar el mecanismo de alarma para actuar de manera rápida cuando 
no hay tiempo de que el neo córtex haga un análisis detallado de la situación. A esto le llama: “cerebro 
desintegrado”

Adaptada y traducida de:  http://
innerflowcounselling.com/

communication-soothe-logic/

Si cerramos la mano sobre el pulgar, y la 
vemos de lado, tendremos un modelo muy 
parecido al cerebro, donde los cuatro dedos 
restantes representaran la parte racional 
del cerebro conocida como neo córtex. 
Cuando la mano está cerrada representa 
el cerebro en modo racional, es decir que 
el neo córtex está a cargo de procesar la 
información y actuar de manera integrada. 
Respondemos desde la esencia, y tomamos 
buenas decisiones. 

Según éste modelo,  cuando estamos en modo reactivo 
o supervivencia, es decir a merced del cerebro límbico y 
la amígdala cerebral, nuestro neo córtex se desconecta y 
solamente operamos con la parte primitiva del cerebro, es 
decir el cerebro reptiliano. Reaccionamos por instinto y en 
este estado es cuando hacemos cosas de las que después nos 
arrepentimos.

Respecto a estos dos modos de operar, me parece importante 
recordar a Gurdjieff, que decía que para entrar en contacto 
con nuestra esencia o nuestro yo potencial, deberíamos 
tener los tres centros integrados. Es decir, que nuestro centro 
mental, emocional y visceral, estén coordinados e integrados. 
Equivaldría al cerebro integrado que menciona Siegel; es decir, 
que un cerebro integrado es lo que nos permite entrar en 
contacto con la esencia. De lo contrario no pensamos y solo 
reaccionamos desde el cerebro reptil. 

Tomada  y traducida de: https://
www.pinterest.com.mx/

pin/429812358165732074/?lp=true
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Los niveles de integración

El Eneagrama también describe de 
manera muy precisa los niveles 
de integración de los diferentes 
centros cerebrales, agrupados 
en tres categorías principales de 
personalidad: 

• Personalidad SANA o niveles 
Integrados: corresponden a una 
persona con mucha inteligencia 
emocional. En el área espiritual 
pueden compararse con los estados 
de iluminación o santidad. Menos 
del 2% de la población suele estar en 
estos niveles. 
Comparando los niveles de 
integración con la teoría de Dan 
Siegel, las personas en este nivel 
toman la mayoría de sus decisiones 
con un cerebro integrado o en “MODO 
RESPUESTA”. 

 
• Personalidad Promedio: Aquí 
encontramos a la mayoría de 
las personas y se refiere a las 
características típicas de cada 
Eneatipo. Y viven en un estado 
combinado de respuesta-reacción. 

• Personalidad TÓXICA o niveles 
desintegrados: Estos niveles hacen 
referencia a lo que en psiquiatría 
se refiere a los comportamientos 
patológicos de cada Eneatipo. Son 
personas con un nivel muy bajo de 
inteligencia emocional y según el 
modelo de Dan Siegel, son personas 
que se encuentran en “Modo de 
Supervivencia”.

Los Niveles de integración son el 
elemento que hace del Eneagrama 
una herramienta dinámica y que 
describe la naturaleza cambiante 
de los patrones de la personalidad. 
Constituyen un puente entre lo que 
se considera patología de cada 
personalidad y el nivel elevado de 
conciencia conocido en algunas 
tradiciones como santidad o 
iluminación. Permite entender el 
proceso del desarrollo humano como 
un camino constante de evolución 
o involución, y a su vez sirve de 
guía en los procesos de desarrollo 
humano. Las personas cambian 
constantemente, a veces están 
más emocionalmente disponibles, y 
otras veces son más reactivas y se 
comportan emocionalmente volátiles. 
La comprensión de los niveles deja 
claro que la manera en que actuamos 
está basada en el nivel de amenaza 
que percibimos del entorno y que 
no son procesos independientes 
del medio ambiente, sino resultado 
de una necesidad de adaptación y 
supervivencia. Entender los miedos 
que generan estas conductas o 
reacciones nos permitirán cambiar 
los paradigmas desde donde nos 
movemos. 

Para entender a una persona es 
necesario saber dónde se encuentra 
a lo largo del continuo de Niveles de 
su tipo, en un momento dado. Uno 
debe evaluar si la persona está en 
su franja sana, promedio o tóxica 
en los niveles de funcionamiento. 
Esto es importante porque, por 
ejemplo, dos personas del mismo 
tipo de personalidad y ala difieren 
significativamente si uno es saludable 
y el otro tóxico. Así mismo, una misma 
persona puede moverse a lo largo 
de los niveles durante el día según 
la situación en que se encuentre. Si 
percibe una amenaza, reaccionará 
en “Modo Supervivencia”, o desde la 
respuesta reptiliana, mientras que si 
se encuentra en un ambiente relajado, 
la misma persona se comportará 
según lo descrito en el nivel sano o 
integrado de su personalidad que 
conocemos como “Modo Racional”. 
Tanto para las relaciones, como para 
la educación, entender esta distinción 
es vital.

Podemos equiparar este continuo 
cambio de niveles con lo que sucede 
un elevador, que posee nueve niveles 
internos, que a su vez están agrupados 
en tres niveles o subcategorías. Hay 

tres niveles en la sección superior 
conocida como personalidad sana, 
tres niveles en la sección intermedia, 
llamada personalidad promedio y tres 
niveles en la sección inferior, llamada 
personalidad tóxica. En cada piso 
que el elevador visita encontramos 
características de comportamiento 
determinadas, y fundamentadas 
en un miedo específico. Los rasgos 
más saludables aparecen primero, 
en la parte superior. A medida 
que descendemos en los niveles, 
pasamos por cada Nivel de Desarrollo 
que marca un cambio distinto en el 
deterioro de la personalidad, hasta 
llegar al sótano, donde encontraremos 
la patología de la personalidad. Cada 
personalidad se encuentra asociada 
con una patología determinada. Pero 
Y tu,..¿En qué nivel de integración te 
encuentras?

Termómetro de 
Integración personal

Adelaida Harrison 
www.eneagramaconocete.com
Facebook: Eneagrama conócete
podcast: itunes: Eneagrama conócete
Tel. 55-5509-4522
info@eneagramaconocete.com
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EL MUNDIAL DE FUTBOL, 
DE LO SUBLIME A LO RIDÍCULO

Por Javier García Martínez

Café por favor 

En ocasión del Mundial Rusia 2018, hablar de fútbol 
se ha vuelto controversial y hasta pecaminoso, las 
redes sociales están inundadas de comentarios que 

van de lo sublime a lo ridículo, agrediendo y tachando 
de descerebrados, inmaduros y con cualquier cantidad 
de adjetivos descalificativos a quienes se emocionan y 
entusiasman por este evento. 

¿Acaso es tan difícil entender y respetar en consecuencia 
el gusto por el espectáculo que brinda este deporte? 

Soy un convencido de que el respeto es la delgada línea 
que separa la afición del fanatismo, nadie es más o menos 
inteligente solo porque le guste, vea, coma y viva el fútbol; 
ni tampoco porque no le guste y tenga otras aficiones; 
en el tiempo que dure el Mundial de Fútbol el país no se 
hará ni más rico ni más pobre, no habrá ni más ni menos 
analfabetas, tampoco habrá, de repente, a quienes les 
nazca el gusto por leer. Hoy, lo que hay es lo que ves… Y 
cuando termine el Mundial, seguirá igual.

El fútbol es mucho más que un tema de discordia, el fútbol 
es religión, es culto, es unión; como factor de educación es 
el pretexto para que cientos de miles de niños y jóvenes 
aprendan a vivir de manera saludable y a trabajar en 
equipo, el futbol les enseña a ganar y a perder, les fomenta 
la cultura del esfuerzo y la competencia. Como cualquier 
deporte.

El fútbol como industria genera millones y millones 
de dinero, es economía, es empleo, es desarrollo, es 
progreso… Cierto, también es fraude, también es traición 
también es engaño. 

Pero… en estos tiempos ¿qué cosa no lo es? Hasta las 
religiones más antiguas han caído de la gracia de sus 
seguidores por sus errores... “El que esté libre de pecado 
que tire la primera piedra”. Como toda actividad humana, 
el futbol tiene sus pros y sus contras; igual que todo, nos 
guste o no.

Para las voces que se quejan de que durante un mes 
todo será futbol, hay buenas noticias, por fortuna, hoy en 
día existen miles de opciones para distraerse e incluso 
abstraerse de lo que ocurre en el mundo; no es necesario 
agredir o criticar a quienes gustamos de la fiesta del 
Mundial de Fútbol.
Pretendía ser breve y muchas veces me autocensuré para 
escribir de este tema, precisamente, aplicando la premisa 
que dice: “Vive y deja vivir”… Pero se trataba de algo que tenía 
que sacar al grito de: ¡Eeeeeeeeeeeeeeeeeeehhhhhhh… 
fúuuuuutbooool!
Dejo constancia de que soy orgullosamente mexicano y 
sea como sea estoy con la Selección Nacional de principio 
hasta… pues hasta donde llegue.


